
Пролетарии кех  стран, соединяйтесь*.
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Хорошо трудятся на ре
конструкции участка взлет
но-посадочной полосы Том
ского аэропорта машинист 
укладочной машины М, П.

Коновалов и машинист отде
лочной машины А. В. Дур
нев из управления «Хим- 
строй». Оба они ежедневно 
перевыполняют сменное за

дание при отличном качестве 
выполненных работ.

НА СНИМКЕ (слева на
право): М. П. Коновалов н 
А. В. Дурнев. У

Фото В. Казанцева.

р е  р а з м а х  
у д а р н о г о  т р у д а
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА КОЛХОЗНИКОВ 

КОЛХОЗА «ГИГАНТ» ШЕГАРСКОГО РАЙОНА 
ПО ДОСТОЙНОЙ ВСТРЕЧЕ ХХУ СЪЕЗДА КПСС

Считанные месяцы оста
лись до важного историче
ского события в жизни на
шей страны — открытия

л XXV съезда КПСС. На фи
нише девятой пятилетки. со
ветские люди особенно тща
тельно анализируют свою 
работу, стремясь привести в 
действие новые резервы, 
чтобы успешно выполнить 
планы и социалистические 
обязательства, достойно
встретить XXV съезд КПСС.

В день всесоюзного празд
ника работников сельского 
хозяйства труженики нашего 
колхоза подвели итоги своей 
работы за девять месяцев те
кущего года. Мы успешно за
вершили уборку зерновых 
к у л ь т у р , полностью засыпа
ли семена, вспахали зябь. В 
этом трудном по погодным 
условиям . году урожайность 
зерновых в нашем колхозе 
составила 15,5 ■ центнера с. 
гектара.

* Организованно прошел У 
нас нынче сенокос, а осенью 
мы пополнили запасы кормов 
для общественного животно
водства. за счет производства 
гранулированного монокор- 
ма. скирдования и сенажиро- 
вания соломы. На каждую 
у с л о в н у ю  голову скота при
пасено по 20,8 центнера 
кормовых единиц. Весь скот 
поставлен на, зимне-стойло
вое содержание.

Труженики ферм нашего 
колхоза успешно выполнили 
план девятой пятилетки по 
производству и продаже го
сударству молока. яиц и 
шерсти, к празднику 58-й 
годовшины Великого Октяб
ря выполним пятилетку ho 
продаже мяса государству.

Определяя зада_чи по до
стойной встрече XXV (съез
да КПСС, труженики колхо
за «Гигант» взяли на себя 
повышенные социалистиче
ские обязательства.

' После завершения поле
вых работ механизаторы 
сразу же всю технику поста
вили на зимнее хранение и 
приступили к ее ремонту. Ко

дню открытия XXV съезда 
КПСС решено поставить на 
линейку готовности все 28 
зерновых и 8 силосоубороч
ных ' комбайнов, выполнить 
план I квартала по ремонту 
тракторов и автомобилей. 
Ремонт агрегатов по при
готовлению травяной, муки 
закончим к 7 ноября теку
щего года, а подготовку поч
вообрабатывающих и посев
ных машин — к 1 января 
1976. года. За счет организа
ции специализированных 
звеньев, внедрения агрегат
ного метода будет обеспече
но высокое качество, ремонт
ных работ.

Уже сейчас механизаторы 
заботятся об урожае первого 
года предстоящей пятилетки: 
готовят семена, вывозят на 
поля органические удобре
ния. Поставлена цель полу
чить в 1976 году с каждого 
гектара не менее 20 центне
ров зерна. Все. бригады 
дружно взялись за зимние 
работы. Решено к 1 марта 

. 1976 года . вывезти, на поля 
20 тысяч тонн торфа и пе
регноя, или на 12 тысяч 
тонн больше, чем за соответ- 

' ствующий период прошлого 
' года.

'. Большие; задачи стоят пе
ред животноводами ферм. 
Они решили в честь партий
ного съезда дать государст
ву дополнительное количе
ство продукции, создать 
прочную основу для будуще
го года. Работники молоч
ных Ферм произведут за 
пять месяцев (октябрь-фев
раль) 660 тонн молока, госу
дарству продадим 550 тонн, 
что на 5 процентов больше, 
чем за соответствующий пе- 

! риод прошлой зимы. В ок
тябре будет продано госу- 

. дарству 130 тонн молока, в 
ноябре — 107. в декабре — 
94, в январе—108 и в фев
рале — 111 тонн.

За январь и февраль 1976 
года продажа молока госу
дарству возрастет на 6 про
центов. Чтобы дать государ
ству такое количество про
дукции, необходимо надоить 
за пять месяцев (октябрь—

февраль) не менее 800 ки
лограммов молока на каж
дую, корову, или на 60 кило
граммов больше, чем за- эти 
же месяцы прошлой' зимы. 
Товарность, молока доведем 
до 92 процентов.

Намечены меры по даль
нейшему увеличению поголо
вья скота. К 1 марта 1976, 
года хозяйство будет иметь 
крупного рогатого скота 
2.350 голов, или на 8 про
центов больше прошлогод
него, ,в том числе коррв — 
840 голов, или на 4 процен
та больше. Наш колхоз спе
циализируется на выращи
вания нетелей. К 1 марта 
на специализированной фер
ме будет 800 нетелей и.те
лок. .

За счет организации ин
тенсивного откорма скота 
значительно улучшим сда
точные кондиции крупного 
рогатого скота, вес каждой 
головы, поступающей на за
бой, составит не менее 400 
килограммов.
. Для работы на фермах в 

зимний период подобрано и 
направлено 15 механизато- 
,ров из числа коммунистов и 
комсомольцев. Во вновь по
строенном кормоцехе нала
жено приготовление грубых 
кормов с применением мине
ральных добавок. Рацио
нально используя корма, со
кратим их затраты на про
изводство животноводческой 
продукции.

С начала зимы на всех 
животноводческих фермах, в 
механизированных бригадах 
будет организована учеба, 
повысят класснойть семьде
сят шесть механизаторов и 
животноводов.

Приложим все <силы, что
бы выполнить принятые обя
зательства в честь пред
стоящего съезда нашей род
ной Коммунистической • пар
тии, .будем стремиться дать 
продукции больше, лучшего 
качества, ,с меньшими затра
тами.

(Обязательства обсуждены в 
бригадах и на фермах и при
няты на собрании колхозников 
12 октября 1975 года).

........................................................................

И  П Е Р Е В Ы П О Л Н Е Н И Е ,  
Э К О Н О М И Я

В,Призывах ЦК КПСС к 
58-й годовщине Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции есть такие 
строки: «Юноши и девуш
ки!. Ознаменуйте XXV 
съезд КПСС ударным тру
дом и отличной учебой!».

Этот призыв молодежь 
нашего завода, который уже 
рапортовал о выполнении 
плана девятой пятилетки, 
приняла близко к -сердцу. 
Это видно по делам. С повы
шенным напряжением сей
час трудятся комсомольско- 
молодежные бригад к. В »а- 

■ шем десятом цехе их четы-
' ре. Соревнуясь за достой

ную встречу XXV съезда 
КПСС, все они взяли социа
листическое обязательство 
выполнить планы 1975 года 
к 27 декабря.

Лучших успехов на токар
ном участке добивается
бригада Татьяны Поляковой, 
выполняя месячные, задания 
на 115—120 процентов. А 
сентябрьское задание она 
выполнила на 123 процента, 
заняв первое место по'цеху.

Не только ударным тру
дом отличается работа
Комсомольске - молодежнцх 
бригад, но и качеством, бе
режливым отношением к на
родному добру. Так, бригада

Владимира Сагатова, ра
ботающая на токарно-шли
фовальном участке, обяза
лась за год сэкономить на 
200 рублей режущего инст
румента. Хотя сумма вроде 
бы небольшая, нр экономия 
инструмента имеет очень 
большое значение. В конце 
года экономисты, подсчита
ют, . как ребята выполнили 
свое обязательство, но уже 
и сейчас видно, что они сво
ему слову верны.

И. МИРОШНИЧЕНКО, 
наладчик, комсорг цеха 
№ 10 Томского завода 
режущих инструментов.

НАВСТРЕЧУ 
XXV СЪЕЗДУ

КПСС
и пятилетке

в

О т  в  е т
д е л  о и

М елиораторы  об суж д а
ю т  обращ ение уч а стн и 
ков  собрания па ртий но- 
хозяй ствен но го  а ктива  
ко  всем мелиораторам 
Том ской  области.

В передвижных меха
низированных колоннах 
производственно-научного 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация» сейчас ши
роко обсуждается обраще
ние участников собрания 
партийно - хозяйственного 
актива мелиоративных 
предприятий ко всем ме
лиораторам Томской обла
сти.

Организованно, при вы
сокой активности присут
ствующих' прошло собра
ние, на котором обсужде
ны задачи мелиораторов, 
в Кожевниковской ПМК-6. 
Начальник этой пе
редвижной механизиро
ванной колонны В. П. Ру
денко доложил собрав
шимся об итогах работы 
,за девять месяцев и рас
сказал, что нужно сде
лать, чтобы успешно спра- 

с заданием в за
вершающем году пятилет
ки. В обстоятельном, де
ловом разговоре на эту 
тему приняли участие 
тракторист В. И. Гопа- 
ненко, экскаваторщик 
Г. Г. Гузеез и другие.

Откликаясь делом на 
обращение участников 
собрания партийно-хозяй
ственного актива, коллек
тив Кожевниковской 
ПМК-6 обязался до конца 
месяца сдать в эксплуата
цию все намеченные на 
этот год объекты. Будут 
сданы долголетние оро
шаемые культурные па
стбища в совхозах «Мали
новский» и «Заветы Ле
нина», земледельцы полу
чат также 405 гектаров 

. ранее переувлажненной 
земли, на которой прове
дено осушение. Кожевни- 
ковские мелиораторы обя
зались произвести в чет
вертом квартале подряд
ных работ на 427 тысяч 
рублей и таким образом 
выполнить годовой план 
на 104 процента. Рост к 
уровню поошлого года 
превысит 10 процентов'.

Сплавщики 
верны слову

Коллектив  наш его уча
стка  досрочно ВЫПОЛНИЛ 
нави га ци он ны й  план по п у 
с к у  древесины  в сплав. В 
октяб ре  сверх плана потре
бителям отправлено более 
20 ты сяч кубом етров.

Х орош о труд ится иа 
спл отке  бригада И. Пересто- 
ронина. на ф орм ировке  дре
весины  — А. Ф едотова. Вы
со ки х  результатов  добились 
э ки п а ж и  катеров, возглав
ляемые Г. Гордеевым. А. Ко- 
чур ин ы м , В. Хохловы м.

В честь XXV съезда КПСС 
спл авщ и ки  обязались в ы 
полнить  д вухм есячны й
план к  24 ф евраля. Это б у
дет наш им  трудовы м  подар
ком  съезду.

Г. М АИ С АК,
н ача л ьн ик У тк и н с к о го  

спл авуча стка  Н ары м ской  
сп л а зко н то р ы .

ТОМСК: ПЛЮС ИНТЕНСИФ ИКАЦИЯ
XXIV СЪЕЗД КПСС 
РЕШИЛ:

_ «Считать важнейшей задачей в области 
размещения производительных сил и улуч
шения территориальных пропорций в на
родном хозяйстве дальнейшее ускоренное

освоение природных ресурсов и наращива
ние экономического потенциала восточных 
районов страны».

Сибирь... М огучий и привольный край.
«Известия» не один раз подробно рассказывали о преобра

зованиях на Тюменщине, в Кузбассе, Саянском комплексе и 
в других быстро развивающихся районах этого края. Сегодня 
речь пойдет о развитии экономики Томской области. Почти 
тысячу километров по ее территории неторопливо катит свои 
воды величественная Обь. Очень долго так ж е  неторопливо  
текла и жизнь на этих берегах.

В начале второй пятилебки Илья Эренбург не без основа
ния отмечал: «Пятилетка обошла Томск, и Томск умирал». 
Только е университетом связывал он*будущ ее старинного си
бирского  города.

Но счастливо ошибся писатель в своих предположениях. 
Томск стал не только крупны м научным, но и важным про

мышленным центром. На просторах С реднего Приобья раз
ворачивается новый народнохозяйственный комплекс.

—  Быстрое развитие у нас нефтяной, лесной и дерево
обрабатывающей промышленности, машиностроения, прибо
ростроения и других отраслей тяжелой индустрии, пере
стройка сельского хозяйства на современные рельсы. —  
рассказывает первый секретарь Томского обкома партии Е. К. 
Лигачев, —  требует привлечения больш ого количества лю 
дей. Поэтому взятый партией курс на интенсификацию общ е
ственного производства для нас, сибиряков, имеет особенно  
большое значение. Сделать больше и лучше меньшим чис
лом людей —  главный девиз соревнования томичей в нынеш
ней пятилетке.

С ЕМЬ лет назад мы 
приземлились на вер
толетной площадке не

далеко от правого берега 
Оби на самом севере обла
сти. Цервое, что увидели, 
ступив на бревна лежневки, 
— укрепленное на столбе 
предостережение: «Не бой
ся! Это еще не край света!». 
Лежневку через болота к 
первым строениям Стрёже- 
вого мостили работящие и 
веселые люди из Томского 
студенческого стройотряда. 
Се'годня с вертолета откры.ъ- 
ся вид на другой- Стрежевой 
— аккуратный городок из 

■многоэтажных светлых- до
мов, примыкающих к сосно
вому урочищу. Это создан
ный в считанные годы неф
тяной центр области. В то 
время добычу нефти ,4 здесь 
измеряли '' тысячами тонн. 
Теперь счет идет на мил
лионы. В годы нынешней 
пятилетки Стрежевой дал 
стране более 30 миллионов 
тонн нефти. В городке уже 
около 20 тысяч жителей — 
строителей, монтажников, 
буровиков, нефтяников... 
Они обосновались здесь ра
ди нефти. Но непосредствен
но ее добычей заняты немно
гие. Когда мы были на цент
ральном пульте управления, 
всеми делами на промысле 
вершила опе-ратор Надежда 
Внукова. На всех промысло
вых объектах добычей нефти 
управляли всего тридцать 
восемь человек. Сказалась 
комплексная , автоматизация. 
Томичи одними из первых в 
отрасли завершили эти ди
рективные работы пятилет
ки.

Создание ’ комплексно-ав
томатизированных промыс
лов — лишь первый шаг на 
пути интенсификации, нефтя
ной промышленности обла
сти. Сме'лшм техническим 
экспериментом было соору
жение мощнейшего нефте
провода Александровское -  
Томск — Анжеро-Судженск, 
протянувшегося через всю 
область более чем на 800 
километров. Никогда прежде 
не только в отечественной, 
но и мировой практике не 
прокладывались «ефтяные 
магистрали такого, большого 
диаметра — 1.220 милли
метров! Томская магистраль 
была первой. Впервые здесь 
установили и насосы-гигА- 
ты, способные перекачивать 
за час 10 тысяч кубометров 
жидкости, и электродвига
тели мощностью 6,3 тысячи

киловатт, и задвижки весом 
16 тонн.

Томский нефтепровод .уни
кален не только по техни
ческой оснащенности. Он 
стал университетом новей
ших методов строительства. 
По нормам Госстроя на его 
сооружение отводилось три 
года. Сибиряки уложились в 
полтора. Здесь внедрили се
тевые графики, новые фор
мы координации , действий 
многочисленных подразделе
ний.

Но и этим не кончается 
нефтяная одиссея-. В не
скольких километрах от Том
ска, недалеко от села Кузов- 
лева, где еще недавно соби
рали грибы, вырисовывают
ся контуры будущего нефте
химического комплекса, 
строительство которого пре
дусмотрено Директивами 
XXIV съезда партии.

Вместе с директором 
строящегося комбината 
В. Гетманцевым едем по 
площадкам будущего ком
плекса. Едем — не преуве
личение. Пока здесь нет ни 
одного производственного 
корпуса, а площадку вдоль 
и поперек пересекают хоро
шие бетонные и асфальтовые 
дороги. Рядом тянутся ли
нии электропередачи, про
кладываются теплотрассы. 
Началось строительство очи
стных сооружений.

Постановлением ЦК
КПСС .и Совета Министров 
СССР определено, что уже 
первая очередь комплекса 
будет крупным производст
вом полиэтилена, полипропи
лена и других химических 
продуктов. Различные дета
ли радиоприемников, телеви
зоров, автомобилей, кораб
лей, станков, изоляцию для 
кабелей, трубы для горяче
го и холодного водоснабже
ния, канализации и мелиора
ции, . товары народного по
требления и многое другое 
можно делать из этих чудес
ных материалов!

В проекте первенца том
ской нефтехимии заложены 
новейшие технические реше
ния: еще невиданные'на на
ших предприятиях единиц-1 
ные. мощности агрегатов, вы
сокая степень автоматизаций 
и' дистанционного управле-- 
ния производством с приме
нением ЭВМ. Это сулит вы
сокую эффективность. За
траты напервую очередь 
комбината окупятся за 2,5 
года, а последующие очере

ди будут сооружаться за 
счет прибылей действующе
го комбината.

На первых объектах комп
лекса уже освоено около 21 
миллиона рублей. К 1 нояб
ря будет завершен годовой 
план. Два месяца строители 
«Химстроя» будут работать 
на десятую пятилетку.

Такие узелки завязала 
нефть на томской земле. Ав
томатизированные : промыс
лы, уникальный нефтепро
вод,: начало крупнейшего хи
мического комплекса. И все 
это в течение одного пятиле
тия!
ШЧ| ОЛГОЕ время лесная 

jQ L  промышленность обла- 
сти отставала от своих 

богатых лесом соседей, пока 
и е,е благотворно не коснул
ся дух интенсификации. В 
прошлом году ЦК 1 КПСС 
одобрил опыт Томского, Тю
менского и Вологодского об
комов партии по повышению 
эффективности лесозаготови
тельного производства. Что 
же изменилось в томских 
лесах?

Прежде всего сама орга
низация лесного потока. К 
лесорубам пришла нЬвая 
техника, а работали по ста
ринке — малыми комплекс
ными бригадами из 4—5 че
ловек. .Теперь созданы ук
рупненные бригады из 17— 
20 человек. Уже само объе
динение усилий дало выго
ды: сократились простои лю
дей и машин. Но большая 
бригада позволила идти 
дальше — организовать ра
боту в две и даже в три сме
ны. Лучшие бригады взяли 
курс на заготовку 150—200 
тысяч кубометров в год. Та
кого никогда не знали здеш
ние леса.

Другая новинка — вахто
вый метод. Лесозаготовки, 
как известно, больше других 
отраслей.. зависят от погод
ных условий. Пошел дождь, 
раскисли дороги — вот и 
ждут лесорубы у моря пого
ды. ТепЙрь-в распутицу, а 
также летом и осенью людей 
вертолетами и катерами до
ставляют в труднодоступные 
и отдаленные массивы. Заго
товленный ими лес вывозят 
по рекам или укладывают в 
запас для вывозки по зим
ним дорогам. Человек пере
стал зависеть от природы. В 
1973 году вахтами заготови
ли 645 тысяч кубометров, 
нынче — уже 1.300 тысяч.

Что дали укрупненные, 
бригады и вахтовый метод? 
Выработка на одного челове
ка увеличилась на 27 про
центов, на один трактор — 
на 26 процентов. Себестои- * 
мость. кубометра древесины 
на 60—70 копеек ниже! чем 
прежде. И еще. Нынче будет 
взят самый большой объем 

: за последние, годы — 7 мил
лионов 350 тысяч кубомет
ров. Заготовкой его занято 
на тысячу двести человек 
меньше, чем в прежние го
ды.

Последовательно осуще
ствляется и другая важная 
задача пятилетки — увели
чение объема „комплексной 
переработки . древесины. 
Еще недавно большинство 
ее вывозилось отсюда «круг
ляком». Тысячи вагонов бы
ли- заняты перевозкой буду
щих отходов и опилок. В ны
нешнем году половина, леса
— более 3,5 миллиона ку
бометров перерабатывается 
на месте. Пиломатериалы, 
столярные изделия, мебель
ные заготовки, спички, ка
рандаши и многое другое 
шлют томичи в разные кон
цы страны.

Крупным центром, дерево
обработки становится .город 
Асино на Чулыме. Действу
ющий здесь лесопромыш
ленный комбинат ежегодно 
получает и полностью пере
рабатывает на месте милли
он кубометров древесины. 
Но росли лесопиление, домо
строение — и в  таких же 
пропорциях увеличивались 
отходы. Их приходилось вы
брасывать.. Теперь этому 
приходит конец.

С генеральным директо
ром комбината В. Глазаче- 
вым в нынешней пятилетке 
мы встречались частенько. 
Прошлый раз он показал 
нам первый в Западной Си
бири новый цех по выпуску 
10 миллионов квадратных 
метров древесноволокни
стых плит в год. Сырье . — 
отходы, которые так долго 
тревожили коллектив. Те
перь заложен другой такой 
же цех, но только в полтора 
раза мощнее. Еще более 100 
тысяч кубометров отходов 
пойдет в дело. А рядом с 
новостройками на ссуду Гос
банка своими силами соору
жают еще один цех — тех-1 
нологической щепы. Сырье
— те же отходы и дрова.

(Окончание на 2-й стр.)

УДАРНЫЙ РИТМ
Коллектив Асиновского 

молочного комбината отлич
но трудится на предсъездов
ской вахте.. Социалистиче
скими обязательствами пре
дусматривалось завершить 
пятилетннн план по в ы п у 
с к у  и реализации продукции 
’к 1 октября 1975 года, а 
план двух, месяцев 1976 го
д а — к открытию съезда. 
Сегодня, 'накануне праздника 
Дня работников пнщезбй 
промышленности, коллектив 
комбината сообщает о вы
полнении первой части обя-

' зательетв. За четыре года и 
девять месяцев предприя
тие реализовало продукции 
на 19.526 тысяч рублей. Это 
на 95 тысяч рублей больше 
пятилетнего плана. Перевы
полнено также задание по 
выпуску товарной продук
ций, Производительность 
труда за пятилетку возросла 
на 34,8 процента.

Особенно хорошо порабо
тал комбинат в октябре. Пер
вое место в социалистиче
ском соревновании заняла. 
смена мастера Л. М. Иван, 
На днях звание ударника 
коммунистического труда 
присвоено передовым работ
никам А. Карповой. В. Я. 
Полякову, В. Е. Черновой, 
В. И. Кропачеву. Встречая 
свой профессиональный
праздник, коллектив п'ред- 

' приятия ставит перед собой 
новую задачу — перевЫДрл-,. 
иить.. ‘ задания четвертого 
квартала. • . . . . .  :

Н. ПИНЧУК.
I г. А сино.

РУБЕЖ ПРЕВЗОЙДЕН
По-ударному трудится в 

завершающем году пятилет
ки коллектив участка «Со» 
юзнефтеавтома!ики». План 
девяти месяцев перевыпол
нен на 27 тысяч. рублей. 
У :асток ведет строительство 
линии связи телемеханики 
ЦТП — С/грежевое,. , ЦТП — 
Вахское '.нефтяное месторож
дение, монтаж и наладку ап
паратуре: и контрольных из
мерительных приборов и ав-j 
тематики на Советском ’ ме
сторождении. Монтируется 
также аппаратура для пере- 

: вода котлов центральной 
котельной в Стрежевом на 
газовое топливо. Высокие 
образцы, труда показывают 
электромонтажники Н. Но- 
здренко и А. Козодоев, авто
крановщик, В. Перевалов и 

". другие. .
В. ЖУКОВ.

е. .А лександ ровское .

РЕКОРД БРИГАДЫ  
П. Л А Р К И Н А

С оревнуясь за д о сто й ную  
встречу 58-й год овщ и ны  Ве
л и ко го  О ктя б р я , лесосечная 
бригада ком м уни ста  П. Л а р ки 
на из Ч аинско го  ле спро м хо за  
впервы е в районе  переш ла р у 
б е ж  50 тысяч куб о м е тр о в . Пе
ре д о во й  коллектив  уж е  т р у 
дится в счет д екаб ря .

Бригада П. Л арки на  близка  
к  вы полнению  задания за ве р 
ш а ю щ е го  года пятилетки . Ко  
д н ю  о ткры тия  X X V  съезда 
партии лесозаготовители  р е 
ш или вы полнить план пе рвого  
квартала 1976 года.

А. КУНГУРОВ.
Чаинский район.

ВЫПОЛНИЛИ ПЯТИЛЕТКУ
Поротниковская ферма -Уг

одна из лучших в совхозе 
«Сибирь». Ее i труженика

держат первенство не толь
ко в совхозном и районном 
соревновании, но и в област
ном. Животноводы взяли 
обязательство в 197.5 году 
надоить от каждой коровы 
по 3.000' килограммов моло
ка. В настоящее время на
дой составляет 2.540 кило
граммов. Пять доярок закон
чили выполнение пятилетне
го плана и сейчас трудятся 
в счет 1976 года.

А. Уразова, М. Емелья
нова и Р. Усанина работают 
на Полынянской ферме. Они 
также выполнили свой пяти
летки.

Н. ТРИФОНОВА.
Б а кч а р скй й  район.

НА СТРОЙКИ СТРАНЫ
Коллектив  цеха готовой  п р о 

д у к ц и и  М о го ч и н с ко го  лесоза
вода 10 октября^ о тгр узи л  п о 
следние тонны  пилом атериа
лов в счет плана за в ерш аю щ е
го года пятилетки. На строй ки

страны  отправлено  335 тысяч 
куб о м е тр о в . П ервой  заверш и
ла год овой  план см ена 
В. Ш легеля . Х о р о ш о  работали 
кр а н о вщ и ки  И. П ол ещ ук,
В. Головачев, А . К ривош еин , 
стр о п о вщ и ки  В. Токарев, 
А. М ихайлов. П еред овы е р а 
б очие д о ср о ч н о  вы полнили 
пятилетнее обязательство и 
н а граж д ен ы  зна чкам и  « У д ар 
ник девятой пятилетки».

Заканчивается навигация. 
Коллектив  цеха еж е д н е вн о  
грузит  на б а р ж и  по  1.700 —  
1.800 куб о м е тр о в , что зна чи 
тельно выш е см е н н о го  зада
ния.

И. МАКАРОВ.
М о лчановскй й  район.

ПРЕБЫВАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ФРАНЦИИ
17,..октября из Киева в Москву возвратился Президент 

Франции Валери Жискар д’Эстэн.
На Внуковском аэродроме, украшенном государствен

ными флагами Франции и Советского Союза, Президента 
Франции встречали министр гражданской авиации Б. П. 
Бугаев,, заместители министра иностранных дел СССР 
И. Н. Земсков, А. Г. Ковалев, председатель исполкома 
Моссовета В. Ф. Промыслов.

(ТАСС).

О СОЗЫВЕ ВТОРОЙ СЕССИИ ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ 

ПЯТНАДЦАТОГО СОЗЫВА
18 ноября 1975 г. в 

г. Томске созывается вторая 
сессия областного Совета де
путатов трудящихся, пятнад
цатого созыва.

На рассмотрение сессии 
вносятся вопросы: 1. г О ра
боте местных Советов депу
татов трудящихся области

по выполнению постановле
ния ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР от 5 июля 
1968 года «О мерах но даль
нейшему; улучшению .здраво» 
охранения н развитию меди
цинской науки в стране». 
2. О мероприятиях по вы
полнению наказов избирате
лей.

<
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ- 18 октября 1975 года

О Т Ч Е Т Ы  И  В Ы Б О Р Ы

п о з и ц и и

ВЫСОКИХ ТРЕБОВАНИЙ
м“ "ЙЯЙ,* ? S S l  m S S S S i r S S S J ^

КПСС.’ мь, „Р«. « ■ « « * « * ' « ' » д Г  & Г “® 0  » » « '
цех дает до 30 процентов участков, цехов носит звание 
продукций объединения. коллективов

пятилетки 
XXV съезда КПСС, мы яро 
веряем, каков коэффициент 
полезного действия партий- 
но-политической работы. И 
эта проверка должна быть 
принципиальной и взыска
тельной. как требует того

коммуннстиче-
Расту'т'яотери от брака и ского труда. 1.460 рабочих 

в целом по объединению. "
первом

в
полугодии текущего 

от забракован-

завоевали звание лучших по
профессии.

Партком постоянно уделял 
внимание организации борь
бы за выполнение планов

начал свое в ы с т у п и - »■ “С.. , аЬл гм они были в пятилетии. рассматривалотчетно-выоорном партийном весь 197 Дще Эти циф. принципиальные вопросы
“ Ж "  ^ Т и и г Т  2 »  РЫ свидетельствуют прОивМН0- развития производства

Центральный словами ной* продукции составили
на 36.000 рублей, тогда как заКПСС. — такими

начал свое выступление

кабель» машинист цеха ры ,
№ 4. ударник девятой пяти- гом. На соорайик некото- 
„ в т , „  r  д O c t p o v x o b . лись примеры, когда некото-

Успехи коллектива объе- Р^е и
динения в девятой пятилетке отделы не осоое»й®а̂ мрупж^  
известны Созданное более ют сеоя беспокойством о по

них. «Том- врывающих бракоделов.родственных

_______  На
Обсуждение собраний ком
мунистов объединения вы
носились такие вопросы, как 
«Научно-технический про
гресс и задачи партийной 
организации по его -ускоре- 

« Ма ркеист-ск-о-л е ни й- 
ское й экономическое обра-

(причем одно ИЗ ййх, « ЮМ- ьрьшавлщиА ^ ов вы_ давание руководящих и ин-
кабель». длительное время Шыс н е д о б р о к а ч е с т в е н н о й  женерно-технических кадров 
не выполняло государствен- ну сна■ д лишь 1 263 — основа повышения эффек-ный план). объединение до- продукции всего лишь ^  „т о ,„Пт,р,м  н вос-
вольно быстро заявило о рубля. _ятт
себе, как о коллектнве. спо- га “  Д*5ь̂ е з^мя» про- гие. 
собном решать сложные з а - ___  тг^о-тпиятии ствс

тивности производства и вос- 
котда питания трудящихся» и дру- 

Улучшчлось руковод-
и решать слитные и -  ‘"ГУ“ 7;прм ппезлриятии ство цеховыми партийными развития производства, вела на нашем предприятии орган^ аииямйлачи

Тем самым еще раз была рейд по борьбе партгруп-

“  сказал Небольшой у нас кол-
жизненность рекомендации гом пистмин" -_ Тогда на лектив, — говорил о ф »ч -
XXIV съезда К П Х  о созда- всех наших производствен- ны партгрупорг, рабочий це-нии объединений и комбяма- всех н а м  ро ха установочных кабелейтов. способных лучше к пол- н«* п ^ д к а х  началась ха д у Савешю< _  в,сег0 
нее использовать все оесур- Действешшя ^рьба Р коммунистов. Но они на
сы. обеспечить быстрый тех- решаюЩ1ИХ уЧастках произ-
нический прогресс. При реэ- б&еХО3„«рТиач ле 'рабочие водства задают тон в.сопиа-
КОМ росте производства Ши м т й а ы ь  й ^ сл 0  ЛИСТическом соревновании,
объединению стало под силу лп̂ ительМЫС ре3уль- выступают подлинными вос-
принятие встречных планов, свои “  Сослабили питателями коллектива. Пе-
За четыре года реализова- затем редовые бригады воз-главля-
но сверхплановой продукция 9 р йабп~7аешкал секретарь ют Умрихия и Кабанов, на 6.7 миллиона рюлей. Его подержал с р ^ р ^ и  д  Палкин — председа-

Но завершающий год пяти- „РРа д  ф Крав- тель товарищеского суда, он
летки Принес ейбкабеяевцам ««ЛОЯОГГР Цеха л  . р нс проходит мимо недостат- 
немало волнении и забот. ченй® - 9 „„пл„на — ков. Мы сообща решаем все 
Если в первом квартале кол- трудовая дай иплйна,в ка.. вопросы жизни своего кол-
~  5 »  ’X » ”  « Г й ?  .o V p , « ™ » .

«родукпм^ от годово- рабочего времени составили _  успех идейшмюлити- 
т л ^ ^ Р«я ямтоднены были 1.677 человеко-дней. Харак- Ч6СК0ГО воспитания, — ска- 
 ̂ первого терно, что трудовую дисцип- зала заместитель секретаряобязательства первого _.»*,#«***«* лпхмх « тр» г л Ппаншпнико-плянгдяяя то птоизводствен- липу нарушают одни и те Же партКома Г. А. Прянишнико- 

ный план’ третьшо кваотала лица. Слабо. *ы боремся ва> _  в. комплексном подам
оказался сорванным, не вы
полнены задания по реали
зация продукции и росту 
производительности труда я 
за девять месяцев.

Поэтому тревогой за судь- 
свцмалмсти-

ярогулыциками. Более того, де к этой проблеме. Именно 
если кого-либо увольняют за хак, во всей полноте, опреде- 
нарушеяие трудовой дисцип- лены задачи идеологической 
лнны в одном цехе, то его работы в постановлении ЦК 
тут же принимают в другой .̂ КПСС «О работе но подбору 

А. Ф. Кравченко предла- и воспитанию ядеологиче- 
гает] чтобы такие люди С1СИХ кадров в партишюй^ор-

чЛч ЛП°2Т т1чьствИаговер- принималась на работу йена- ганизацм "Белоруссии». Тре- 
ЧбСКИХ ООЯЗаТвЛЬСТВ о а в е р - ___ *«д«« о к я б и - ттпетвттд тадппшР-Н.НЫ-М
тающего года пятилетки пальником цеха в своем каби- бованиями, изложенными в 
- йеТе а на собрании коллек- ЗХ0М документе и других
бЬТ2Ипл«л^лт^йиото коми- тива'. Тогда и прогульщик партийных решениях, руко- ный ЯОКПАЯ ^ртнйного коми будет чувстаовать ответст- водствовался наш партком.
Г  Г т м м ч а  Г Р Та- венность перед своими това- в объединении создана

тяпРччо 4  ос^енно-все' L -  ришами, и коллектив будет широкая сеть марксистско- таренколи осооенио все вы- _я „им ленинского образования и
мавное**' 2  Обеспокоенность коммуйи- экономической учебы. Поли- сосоедоГошли главное вни за строгое соблюдение ТИческую работу в коллекти-

™ вывали трудовой дисциплины вполне ве ведут И З пропаганда-объективно вскрывали яя понять 59 н о литиифо р м а т о -«л;етяткиТТ зк о критдаовю оправдана. Только за девять СТов,неаостатки. резко критикова ме^яц0в текущег0 года поте- ров. первичная организации 
ли тех, из-за чьей бесхозя 216' тысяч станко-ча- общества «Знание», агитато-
ственности и ?ов Прогулы за 8 месяцев ры, рабочие, инженерно-тех-
ности оказалсял ® составили' 5.243 человеке- нические работники и служа-
объеданеиия в д л.у Р Д  ̂ Особенно много потерь щие выписывают 7.320 газет

рабочего времени во вторую и журналов. К их услугам

дении отчетного доклада, го
ворил. что немалые усилия, 
приложенные парткомом и 
коллективом о б ъ е д и н е 
ния по дальнейшему тех
ническому прогрессу и 
техническому переоснаще-

государством.
Почти наждый ^ммдаист. —  ну которая обычн0 за- две библиотеки, 

принявший участие в обсуж канч.нвается на Час-полтора Однако наши возможности
раньше положенного време- мы используем недостаточ-
ни. Не удивительно, что в но, подчеркнула Г. А. Пря-
объедияении снизилась про- нишникова. Оценивать эф-
изводительность труда, рас- фективность идеологической
тут сверхурочные часы. работы нельзя количеством

«вескому и в р в и в ы и и * -  ‘ с  п о з и ц и й  высоких требо- проведенных мероприятий, 
дик) производства которые и ваннй оценивали результаты Критерии 
о б е с п е ч и л и  ш с о к и е 0 «мпы своей работы - м м у н и с т ы  -г р у л о в о й

развития объединения, не- объединения
ослабли вг. послед- Резкой критике 

нее время Убедительные вергнуты руководители мно- 
поимеры этому были приве- гнх цехов и служб 
лены в выступлении двоек- — В коллективе с хоро- 
тора научно-исследователь- ниши трудовыми трйяиння-

—*■--“*•*“* нетертшмы недостатки и
упущения, говорила се-
кретарь п а р т и й  н о й ор
ганизации цеха № -г
Н. С. Шанина. — Но мы 
гордимся и нашими успеха- 

в коллективе 
выросла на- 

стояШая рабочая Гвардия,
'На собрании назывались

ского и конструкторско-тех
нологического кабельного ин
ститута Л. 3. Реута. Он го 
в о р и л . что далеко не все 
технические рекомендация и 
новые разработки коллекти- 
ва института находят приме- ми. тем, что 
неняе на родном предприя- объединения 
тии. Большая поля их вне-
ныхеТптодаводствахР0Пнапри- имена передовиков производ- 

да Томском заводе ре- ства. инициаторов
зиновой обуви" и” « Донба с с ка- стического ^ в н о в а н и я ^ ^

социали- 
за

беле* Разобшенио работают досрочное выполнение зада- 
коллективы автоматической ний пятилетки -  А. В. Ум- 
системы управления протю- рнхина ! . •
волством и научно-исследо- А. И. к]^елевр' н мн0.
вательското института . ^ ВОЙ; та̂ уАййО рабочих % еНаступило время, когда гих других. 580 рабочих уже
одной из главных забот ста- выполнили свои личны 
ла борьба за высокое каче- тилетки. 
ство п р о д у к ц и и . 36 изделий
объединения «Сибкабель* 
выпускается со Знаком каче
ства. осваиваются новые об
разцы изделий, соответству
ющих сегодняшним требова
ниям. Но эти первые успехи 
н ' удовлетворяют коммуни
стов предприятия 

Бригадир

лектив на социалистическое 
соревнование за выполне- 

1И„_ ние предначертаний XXi v
опрессовшнков съезда КПСС.

П Л Ю С

высокий
коммунисты трудовой и политический 

«Сибкабель». подъем коллектива в борь- 
были под- бе за выполнение реше

ний партии. Оценивая работу 
с этих позиций, мы не можем 
быть удовлетворенными. 
Особое внимание Г. А. Пря
нишникова обратила на не
обходимость улучшения вос
питательной работы среди 
молодежи. Много недостат
ков в сети комсомольского 
политического просвещения. 
Всего. лишь около сорока 
юношей и девушек учится в 
школах.

Обстоятельно, в обстанов
ке принципиальной критики 
и самокритики обсудили 
коммунисты производствен
ного объединения «Сиб-

__  кабель» отчетный доклад
Пименова, партийного комитета. В при- 

А. Н.,Жар- пятом постановлении опреде- 
' лены конкретные меры jto 
успешному выполнению ооя- 
зательств завершающего/ го
да и пятилетки в целом. Вы
ражена уверенность, что ши
роко развернувшееся социа
листическое соревнование в 
честь XXV съезда КПСС

(Окончание. Начало на 
1-й стр.)

Познакомились мы в Аси
но еще с одной новинкой — 
механизированным цехом 
разделки древесины. Нигде 
пока нет такого объекта. 
Шесть полуавтоматических 
линий вместо транспортеров 
—4 гидроАоток с подогревае
мой водой, по которому раз
деланный лес самотеком 
плывет в бассейн тюсьмй- 
раМЯОГО лесозавода. Мощ
ность цеха пока 500 тысяч 
кубометров в год. Но уже. 
начатые работы удвоят его 
мощность.

Цех интересен сам собой. 
Но особенно важно, что он 
приспособлен для разделки 
хлыстов. Раньше они разде
лывались на сортименты на 
примитивных эстакадах в 
леспромхозах. Для этого 
требовалось втрое больше 
людей. Теперь тяжелая ра
бота переложена на механиз
мы. Й еще выгода —• .соби
раются все отходы. А мощ
ности для их переработки 
рядом. Не пропадут ни ком- 

. ли. ни вершинки, ни опилки. 
СВОЕ время Томску 
не везло, тяжелая ин
дустрия обходила его

стороной. Теперь неполное 
перечисление возникших
здесь в последнее время ̂ за
водов свидетельствует о ‘его 
большом потенциале. Мате-, 
магических машин, «Сиб- 
электромотор»., подшипнико
вый, электротехнический, 
электромеханический, элек
троламповый, манометро
вый, измерительной аппа
ратуры, режущих инстру
ментов, научно-производст
венное объединение «Сиб- 
кабель».:. Их продукция 
идет буквально во все концы 
страны. Старинный Томск 
исправно служит делу техни
ческого прогресса во многих 
отраслях народного хозяйст
ва.

Многие из этих заводов
переживают вторую моло
дости. Возьмем завод режу
щих инструментов. В ны
нешней’пятилетке он полу
чил новый просторный и 
светлый корпус площадью 
20,6 тысячи квадратных мет
ров. Обновлено 27 процен
тов оборудования, модерни
зированы многие станки И 
линии в других цехах. Отда
ча? Объем производства вы
рос за пятилетие на 61,8

процента. Весь он получен 
без увеличения числа рабо
тающих, за счет повышения
производительности труда. 
Заметно возросли фондоот
дача, съем продукции с мет- 
ра площади. Задание пяти
летки по росту производи
тельности труда выполнено 
еще в декабре прошлого го
да а по реализации продук
ции — Ю сентября (нынеш
него. * Убедительная арифме-! 
тика!

В начале пятилетки ди
ректор завода Л. Будницкий 
жаловался на однобокость 
реконструкции: техническое 
перевооружение завода шло
успешно.' а социальные 
проблемы решались медлен
но. Теперь эти «.ножницы» 
устранены. За годы пятилет
ки для работников завода 

.построено ’18,8 тысячи 
квадратных метров жилья, 
прекрасный спортивный 
комплекс с плавательным 
бассейном, столовая на 350 
мест, детский комбинат, дет
ская поликлиника, детский 
клуб, аптека... Большая за
слуга в этом самого коллек
тива завода и егендиректора. 
Все жилье и многие другие 
объекты построены своими

силами и в значительной ме
ре на средства завода.

Манометровый завод в го-- 
ды пятилетки не получил ни 
одного метра новых площа
дей, а проектные мощности 

* за это время перекрыл поч
ти вдвое. Это концентриро
ванный итог больших у с и 
лий по модернизации и авто
матизации производства. 
Первыми среди томичей 
приборостроители приобрели 
5йектроннО-вЫ числительную 
машину «Минск-22». Снача
ла сомневались, сумеют ли 
загрузить ее на заводе. Те
перь идет разговор О приоб
ретении второй машины. 
ЭВМ не только ведет много
численные расчеты по со
ставлению плана, сбытовым 
операциям, но и непосред
ственно участвует в' управ
лении производством. Элек- 

, тронная техника пришла
пт г, та л тю DitAfllтакже ,на 'электротехниче
ский, подшипниковый. «Сиб
кабель» и другие предприя
тия.

Хочется отметать и такое 
явление. Местные социологи 
дали справку: за годы пяти
летки количество рабочих на 
томских предприятиях, име
ющих законченное среднее

образование, увеличилось 
на 15 процентов. На многих 
производствах таких боль
шинство. На заводе матема
тических машин нам пред
ставилась молодая женщина:

—- Инженер-наладчик Ан
на Резникова.

Это уже что-то новое: ра- 
бочнйошЖенер. Более 300 
специалистов с инженерным 
дипломом непосредственно 
заняты на сборке сложней
ших вычислительных уст
ройств. Остальные рабочие 
завода имеют среднее обра
зование. Растет и совершен
ствуется производство, ра- .. 
етет и квалификация , рабо- ' 
чих кадров. А ведь ЭТО Тоже 
важнейший резерв интенси
фикации.

Мы рассказали об интен
сивных процессах, происхо
дящих в промышленности 
Томской области. Подобные 
процессы заметны и в сель
ском хозяйстве', и в науке, н;! 
в других областях жизни то-1 

•миней. Об этом — в следую
щем матеоиале, i

Е. ВОСТРУХОВ, ' 
Е. ШАТОХИН, 

спец. корр. «Известий». 
(Газета «ИзвестйЯ» за 11 ежтйбрй 1975 г.)
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Г о т о в я т с я

э к о  я  0 * 1 и г  и с т о в

Александровский пром
комбинат. На снимке: пере
довой работник столярного 
цеха, комсомолец Герман 
Эбере. Успешно трудится он 
в завершающем году девятой 
пятилетки, ежедневно пере
выполняя сменные задания.

Фото Н. Лесникова.

Вылущено Политиздатом
Издательство политиче

ской литературы выпустило 
брошюру «Гордость отечест
венной науки». В ней опуб
ликована речь Генерального 
секретаря ЦК КПСС това
рища Л. И. Брежнева, про
изнесенная 7 октября на тор 
жественном заседании в 
Кремлевском Дворце съез
дов, посвященном 250-лет- 
нему юбилею Академии наук 
СССР.

(ТАСС).

Сессия Комитета

В успехах коллектива, 
— подчеркнула Н. С. Шани
на, — немалая заслуга ком-

я я г ь г г г  лвяййг#митета. Они подняли кол- нения к 1 декабря завершить 
пятилетнюю программу, а 
план 1975 года выполнить к
28 КАМУШКИН.

В Москве под председа
тельством Н. С. Тихонова 
проходит сессия Комитета по 
Ленинским и Государствен
ным премиям СССР в обла
сти литературы, искусства и 
архитектуры при Совете Ми
нистров СССР. В ее работе 
принимают участие видные 
деятели культуры Москвы 
Ленинграда и союзных рес
публик. На сессии рассмат
риваются произведения, ото
бранные для участия в кон
курсе на соискание Госудащ 
ственных премий СССР 
1975 года, и итоги их обще
ственного обсуждения.

(ТАСС).
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Н. А нд р еева : «Выступление
газеты  о б е уж д е н о  на об щ их

по ОЛЕГАМ НАШИХ
В Ы С Т У П Л Е Н И И

ке . М . И . Толмачев наказан в 
ад м и ни стративном  п о р я д ке , 
он  обязан  оплатить м атериаль
ный ущ ерб . В. И. О вчинников  
отстранен  от  р уково д ства  
б р и га д о й , на е го  м есто  назна
чен опы тны й и инициативный 
водитель М ихаил Булгаков».

« Что мешает 
д е л у »

М атериал п о д  таким  за го 
л о в ко м  был о п уб л и ко ва н  на 
шей газетой 20 сентября. В 
н е м  говорилось о ф актах н а р у 
ш ения труд овой  и тран спо рт
ной дисциплины  вод и те лям и  
то м ско й  авто ко л о нн ы  №  1235, 
направленны х на у б о р к у  в 
Ш е га р ски й  район. Р едакции  
отвечает А, - Трубочев , зам е
ститель начальника об ластного

тр а н сп о р тн о го  управления: 
«Ф а кты , и зл о ж е н н ы е  в статье, 
под твер ди ли сь . Статья о б с у ж 
далась с во д и те л ьским  соста
вом  автопред приятий  упр авле
ния. Водители, допустивш ие 
наруш ение  о б щ ествен но го  по
р я д ка  и транспо ртной  д и с 
циплины , наказаны . П. И. М и 
наев отозван  из ко м а н д и р о в 
ки , е м у  сделан начет за прине
сенны й ущ е р б . В настоящ ее 
в р е м я  о н  работает автослеса
ре м . Н. А . Басов лиш ен в о д и 
тельских прав, е го  д ело  р а з 
бирается в у го л о в н о м  по ря д -

« 1 м е с т а

в' карьер»
Троллейбус лихо

соб раниях м арш руто в  и цехов 
К р и ти ку  в адрес ра ботников  
тр о л л е й б усн о го  д епо  считаем  
правильной . П ричиной  р е з к о 
го  трогания с места явилась 
неисправность кон тр о л л е р а  
управления, ко то р а я  возн икл а  
во  в р е м я  работы  тролл ейбуса  
на линии. В д анном  случае во 
дитель об язан  бы л высадить 
пассаж иров и следовать в де

тронулся
с места, сразу набрал б о л ь 
ш ую  • с коро сть .

по для устранения неисправно
сти.

_  П ассажиры  от
такой  лихости терпят н е уд о б 
ства. О б  этом  говор ил ось  в 
письм е п о д  за го л о в ко м  «С м е 
ста в карье р» , о п уб л и ко ва н н о м  
наш ей газетой  26 сентября. 
Р едакции  отвечаю т д и р е кто р  
тр о л л е й б усн о го  д епо  В. Ти
м оф еев и секр е та р ь  п а р тб ю р о

На даях в адрес экономи
ческого факультета универ
ситета пришло письмо из 
г. Калуги. Пишет секретарь 
Калужского обко-ма ВЛКСМ 
Владимир Глушаков ■— в 
прошлом наш студент. Он 
сердечно поздравл/яет препо- ■ 
давателей и сотрудников с 
20-летием со дня организа
ции экономического отделе
ния, желает им новых успе
хов и горячо благодарит за 
Полученные экономические 
знания.

Такие письма — не ред
кость. Выпускники факуль
тета поддерживают связь со 
своими наставниками, делят
ся опытом работы, мыслями 
о будущем экономической 
профессии.

Экономическое отделение 
в Томском университете бы
ло открыто в 1955 году. 'За 
это время сделано 16 выпу
сков — более 1.700 моло
дых специалистов (дйейгой, 
вечерней и заочной форм 
обучения) покинуло его сте
ны. Организация отделения 
в Томске вполне оправдала 
себя. Была правильно учте
на возросшая потребность 
народного хозяйства, осо
бенно Сибири, Томской 
области, в специалистах 
этого профиля. Качество 
подготовки выпускников 
оказалось достаточно вы
соким: наши питомцы ус
пешно трудятся в промыш
ленности, сельском хозяйст
ве и строительстве, в орга
нах планирования, финансов, 
статистики, в НИИ и кон
структорских бюро, а также 
преподавателями вузов . и 
техникумов. Часть выпускни
ков стала руководителями 
экономических служб пред
приятий — В. Глуховоких, 
И. Поляков, Е. Кизнер и 
другие. Защитили доктор
ские диссертации В. Соло
матин, И. Кручинин. Почти 
30 человек — кандидаты

экономических наук. Воз
главляют кафедры в вузах 
В. Буран, -  Г. Иващенко,
B. Гага; В. Арзамаскм, 
Е. Сысолятйн.

Сказываются, конечно, 
преимущества университет
ского образования: 5-летййй 
срок обучения (вместо 4-лет
него в институтах народного 
хозяйства), 'возможность ис
пользования университета, 
как крупного научно-учебно
го центра. Здесь готовят
ся специалисты действи
тельно широкого профи
ля, способные быстро 
адаптироваться в условиях 
производства. Важную роль 
в организации такой подго
товки сыграла профессора 
А. И. Ким, А. П. Бычков, 
доценты И. И. Скороспело- 
ва, И. К, Борщев, Н. И  
Слинко, В. Ф. Васютин, 
старшие преподаватели Р..А. 
Смирнова. А. С. Булат,
C. М. Лисови-к, С. С. Луки- 
чев. В. Г. Афонин.

Преподавательский коллек-. 
тив совершенствует учебно- 
воспитательный процесс. 
Ежегодно обновляется пере
чень спецкурсов и курсов по 
выбору, уточняются про
граммы п р а к т и к , п о 
вышается научно-педагоги
ческая квалификация сотруд
ников. В настоящее время 
16 из них учатся в аспиран
туре, трое работают над док
торскими диссертациями. 
Для чтения спецкурсов при
глашаются специалисты из 
других вузов и НИЙ. Так, в 
нынешнем году перед сту
дентами выступали главный 
конструктор АСУ Томской 
Области Ф. И. Перегудов, до
цент ТПИ* Ю. С. Прокофьев, 
профессора Московского и 
Ленинградского университе
тов В. И. Котелкйн, Н. В. 
Хессин, В. С. Володин. .

Студенты факультета 
включаются в обязательную 
научно - исследовательскую

р&боту. За время обучения 
онн пишут пять курсовых ра
бот и дипломную, участвуют 
в разработке как госбюджет
ных, так и -хоздоговорных 
тем под руководством препо
давателей. Только в исследо
вании различных проблем 
создания АСУ области, кото
рым занимаются Три кафед
ры и лаборатория экономиче
ских исследований, принима
ют участие более 50 студен
тов.

Непременным компонен
том обучения является обще-;

хозяйственного ■ -решения. 
Вот почему значительное ме
сто в экономическом образо
вании занимает изучение 
цикла математических дис
циплин. Математики Томско
го университета, среди кото
рых — доцент М. Р. Куваев, 
старшие преподаватели В. Г, 
Кочегурова. Л. Г. Плехано
ва. а .’ и. Чупров и другие, 
многое делают для- усиления 
математической подготовки 
ЭКОНОМИСТОВ.

Значительную помощь в 
обучения студентов оказы
вают промышленные пред
приятия г. Томска, на кото
рых наши воспитанники про
ходят технологическую, об
щеэкономическую и пред
дипломную практики. В этом 
отношений особой благодар
ности заслуживают работни
ки, экономических служб за-

ственно-йолитическая прак- водов подш и и и и -к о в о г о
тика, которая позволяет ов
ладеть навыками организа
торской и пропагандистской 
работы. Каждый год студен
ты-политэкономы регулярно 
проводят занятия в школах 
и кружках экономического 
всеобуча. Почти 60 процен
тов студентов имеют посто
янные ' общественные поруче
ния.

Важную роль в деятельно
сти факультета играет ка
федра политической эконо
мии. Заведующий этой ка
федрой профессор Док
тор э к о я о м и ч е с ни х 
наук А. П. Бычнов, до
центы К. И. Могильницкая, 
И. М. Шапаренко, многие 
преподаватели ведут разно
образную учебно-воспита
тельную работу. Качество 
занятий, проводимых сотруд
никами кафедры, высокое, а 
это обеспечивает прочный 
теоретический фундамент в 
подготовке экономистов. Осо
бенно • возросло значение 
этой кафедры в связи с орга- , 
низаиией подготовки препо
давателей политической эко
номии. В 1976 году состоит
ся первый выпуск политэко
номов. \

Как известно, не может 
быть дельного экономиста, 
не умеющего считать, не спо
собного отобрать и обосно
вать оптимальный вариант

«Сябэле ̂ промотор», мано
метрового. электролампово
го, ТЭМЗа, завода режущих 
инструментов.

Было бы неправильно счи
тать, что все проблемы под
готовки экономических кад
ров у нас решены полно
стью. Факультет может су
щественно поднять уровень 

•всей работы, дать народно
му хозяйству еще более цен
ные кадры. Общественность 
факультета полагает, что 
этому способствовало бы 
дальнейшее расширение ма
тематической подготовки 
студентов, организация хо
рошо оснащенных учебных 
кабинетов при кафедрах, ук
репление • лабораторий ̂ эконо
мических -исследовалий, по
вышение научно-педагогиче
ской квалификации, препода
вателей, обеспечение ста
бильности -набора на первый 
курс. Более конкретные 
предложения о путях совер
шенствования подготовки 
экономических кадров в 
ТГУ с учетом новых потреб
ностей производства мы -на
деемся получить от выпуск
ников факультета, собираю
щихся яа научно-практиче
скую Конференцию.

М. ЕВСЕЕВ, 
декан экономического 

факультета ТГУ.

(1П11!1111!11П1!1П1Ш1!1111П11Н1111111111111111Н111111!1111ПШШ1НШ11тШ1111111Ш 111111111П11П111П111111и111П11111!1111111П11111111!111П11!11111П{11Ш1111Ши111ПШ

РЕЙД 
ПЕЧАТИ 
И НАРОДНОГО 
КОНТРОЛЯ Т О Ч К У  С Т А В И Т Ь  Р А Н О

Р аспо ряж е н ием  по  депо да 
но указание  ко н тр о л ь н ы м  ме 
х аникам , см ен н ы м  м астерам , 
р е в и з о р с ко м у  составу изъять 
из кабин  водителей  п о сто р о н 
ние ка р ти н ки  й ф отограф ии , 
п о д д е рж и вать  н о рм ал ьно е  со 
стояние тролл ей бусны х сало
нов».

Миновала горячая пора 
заготовки и закладки карто
феля и овощей. Работники 
общественного питания горо
да заложили в овощехра
нилища свыше 4 тысяч тоян 
картофеля, 1.660 тонн ово
щей и справились с утверж
денным заданием. Однако 
рано-ставить точку. Необхо
димо позаботиться о качест
ве хранения. На складах, а 
многие из них перегружены, 
предстоит переборка овощей 
с тем, чтобы было ясно, ка
кую продукцию пустить в те
кущую реализацию, а какая 
выдержит месяцы длитель
ного пребывания в помеще
нии. Забота дня — тщатель
ная проверка вентиляции, 
строгое соблюдение с пер
вых дней температурного ре
жима, условий хранения.

Мы в хранилищах первого 
треста столовых, располо
женных в районе Зональной 
станции. Одно не них пост-, 
ровно электротехническим 
заводом, 'Другие —- на коопе
ративных началах заводами 
математических машин, элек
троламповым и электромеха
ническим. Шефы нынешним 
летом проводили здесь ре
монт, подготавливали закро
ма к урожаю. Это довольно 
вместительные хранилища. 
Сюда заложили 400 тонн 
картофеля, 3 9 'тонн моркови, 
3 тонны свеклы. Все это не
обходимо, чтобы- нормально 
функционировали 6 столо
вых и одно кафе.

Но вряд ли эти точки об
щественного питания смогут 
в течение года регулярно по
лучать необходимое количе
ство картофеля и овощей, 

1;если уже сейчас не предпри

нять некоторые меры. Мор
ковь заложена в ящики без 
песка. Термометры показы
вают 10 градусов тепла, в''-то 
время как температура не 

.должна превышать двух гра
дусов. Кое-где гниет карто
фель. За сохранность карто
феля и овощей отвечает кла
довщик И. С. Воробьев. От 
него же зависит и то, насту
пят ли здесь изменения.

Прекрасную двухэтажную 
столовую получили' не так 
давно рабочие завода режу
щих инструментов. Тем 
обиднее видеть, как приюти
лось возле здания-нович-ка 
захудалое овощехранилище. 
80 тонн картофеля и .около 
5 тонн мрркови и свеклы — 
предел вместимости. Это ко
личество не сможет полно
стью удовлетворить потреб
ность столовой. Но и больше 
закладывать сюда нельзя. 
Строительство нового овоще
хранилища необходимо.

Хранилища,, построенные 
заводами измерительной ап
паратуры, резиновой обуви, 
объединением «Сибкабель», 
расположены по Крутоов
ражному переулку и принад
лежат второму тресту, столо
вых. Из 800 тоня картофеля 
600 заложено в хранилища 
объединения «Сибкабель». 
И что примечательно — в 
контейнерах. Объединение 
уже давно опробовало такой 
метод и сейчас считает его 
единственно приемлемым.

Кладовщиком здесь ра
ботает Т. И. Гуделис. Она 
уже пятый год в этой долж
ности. Помещение содержит 
в порядке.

Основная забота сейчас о 
моркови, довольно каприз
ном продукте в смысле хра
нения. Трест привлек из. сто

ловых 50 человек на пере
борку и сортировку морко
ви. Крупную и крепкую за-, 
клады-вают в ящики с пес
ком. А мелкую — нынче эта 
культура оказалась неуро
жайной — засаливают в бо- 
чата. Это неплохая возмож
ность сохранить продукт.

Материально - техническая 
база третьего треста слаба. 
Он не имеет ни одного 
современного овощехранили
ща. Во многих случаях кар
тофель заложен в неприспо
собленные помещения. На
пример, в . подвальном* поме
щении по проспекту Ленина, 
49, которое не отвечает са
нитарным требованиям. В 
инженерно-строительном ин
ституте картофель хранятся 
в подвале, емкость которого 
— 20—25 тонн.

В нашей газете 'уже вы
сказывалась мысль о необ
ходимости строительства 
овощехранилища вузами на 
кооперативных 'началах. Об 
этом принято специальное 
постановление Томского гор
кома партии. Что же измени
лось? Лед тронулся. Гото
вится документация, отведе
но место для овощехранили
ща, определен подрядчик. 
Строительство намелено на 
будущий Год. Значит, нынче 
придется обходиться имею
щимися емкостями. И кон
троль за хранением должен 
быть наиболее тщательным.

Пока си таким является 
не везде. При входе в овоще
хранилище столовой № 76 
пединститута (директор сто
ловой В. В. Моенн, кладов
щик С. М. Кириллов) появ
ляется Желание надеть, мас
ку. Из заложенных девяти 
тонн моркови уже сгнило 
около половины. В течение

недели здесь не раоотал вен
тилятор. Только в нашем 
присутствии приступили к 
его ремонту.

Нет санитарного порядка 
в хранилище столовой № 77 
мединститута. Свекла свале
на в проходе. Морковь нава
лена в лари. Картофель по
дается на транспортере вме
сте с землей и отходами от 

ч свеклы. .
Хранилище • комбината 

ТПИ, объемное. НО И 
здесь есть недостатки. Лро- 

. ход хранилища загружен 
картофелем, его заложено 
сверх нормы. Морков-ь ча
стично в ларях, частично в 
ящиках, но без песка.

У всех этих недостатков 
одна причина — успокоен
ность. Именно сейчас руко
водству треста столовых не
обходимо провести инструк
таж с кладовщиками, при
влечь для этого представи
телей государственной ин
спекции по. качеству сельхоз
продуктов. Ответственность 
за хранение продукции дол
жны нести. руководители 
трестов.

Рейдовая бригада:
А. БЕКАСОВ, 

председатель группы 
народного контроля вто
рого треста столовых;
В. АСТРАХАНЦЕВА,

инспектор горторготдела;
?. ПИВНЕНКО,Г.

начальник торгово-про
изводственного отдела 
областного управления 
общественного питания;

В. НОЗДРИН, 
заведующий нештатным 
отделом торговли н об
щественного питания 
редакции газеты «Крас

ное знамя».
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3 ВСЕХ отрицатель
ных явлений самые 
живучие — нети-

пические. Это уже уста
новлено сатириками и со
циологами, зафиксировано 
различными печатными из
даниями. Истоки исключи
тельной живучести тоже вы
явлены. У нас не хватает 
времени, сил, желания бо
роться с отдельными недо
статками. МЫ сосредоточи
ваем внимание на более об
щих, масштабных, а мелкие 
и нетипические должны, По 
нашему мнению, сами пере
вестись, не выдержав атмо
сферы всеобщей борьбы за 
здоровые нравы, разумное, 
хозяйствование, правильный 
быт. Но, как ни странно,

ностью. От многих Подобных 
. его отличали разве что ад
рес дома и номер домоуп
равления.

— Обязательно поможем, 
— твердо заверили работни
ки горжи лу правления.

Через день в доме по Со
ветской, 48, появился долго
жданный слесарь. То ли 
горжилупрааленяе помогло, 
то ли Геннадий Васильевич 
вспомнил про свои мяото- 

'численные обязательства, 
то ли действенным оказало а. 
случайный визит депутат" 
городского Совета — моло
дой застенчивой женщины. 
В один» из вечеров, она рас
строенно ходила по холод
ным квартирам своих изби
рателей и обещала сделать

основательная болтовни, не
выполненное .обещание. «Пу
стой человек» ‘-более от
рицательной характеристики 
дать было нельзя, Как-то 
очень легко мы свыклись со 
служебным обманом, легко
весностью • в деле. Стали 
считать, что верность, сДову 
— категорий целиком эти
ческая, к производству, к 
работе не имеющая отноше
ния. Как будто производст
венные отношения не явля
ются определяющими в на
ших общественных отноше
ниях. Это с точки зрения 
нравственной. Но есть еще 
и вторая сторона. Каждый 
из нас на своей -служебной 
ступеньке представляет госу
дарственную или обществен-

ЧИТАТЕЛЬ ПОДСКАЗЫВАЕТ ПРОБЛЕМУ
ожидаемого не происходит. 
Отдельные явления продол
жают мирно сосуществовать 
рядом с нами, пускают кор
ни покрепче, обзаводятся 
молодой порослью. И вдруг 
мы с испугом замечаем н 
понимаем, что работы при
бавилось — одним типиче
ским недостатком стало или 
становится больше. Пора' 
принимать меры!

Многочисленная редакци
онная почта свидетельствует 
о чрезмерно быстром рас
пространении своеобразного 
служебного недуга —- не
обязательности. Направо и 
налево раздаются разного 
рода обещания, обязатель
ства, заверения. Что уж тут 
вспоминать просто о слове, 
том самом честном слове, 
по которому полагалось бы 
судить. о порядочности, де
ловитости, ответственности 
человека, перед другими в 
перед самим собой.

«Уважаемые товарищи, не 
хотелось бы отнимать у вас 
время, но близкие морозы 
вынуждают снова обращать
ся к вам. Руководители ка
рандашной фабрики так и не 
п р и с т у п и л и  к ремонту жило* 
го дома (уд. Карла Маркса, 
40), хотя и редакции, и нам 
обещали все сделать к пер
вому "января 1975 года. Мы 
считаем, что ответ редак
ции руководителя фабрики 
был самой формальной от
пиской, а его отношение к 
своим прямым обязанностям 

безответственным». Эти 
строчки из письма В. Сыр- 
кина и его соседей по дому. 
Т р у д н о  не согласиться с 
ними. Тем более что с по
добным отношением сотруд
ники ' редакции встретились 
не впервые.

— Странные люди. Сразу 
в газету. Что им редак

ция горячую воду даст? — 
резко и даже с обидой от
реагировал один из руково
дителей домоуправления 
№ 7. г, Томска на просьбу 
работника газеты разобрать
ся с поступившей жалобой.

Признаться, нам, как и 
товарищу Сыркину, было 
стыдно отнимать время у за
нятого человека. Но подо
шла осень, по всем инструк
циям и постановлениям,  ̂ и, 
главное, по погоде уже по
ра было садиться поближе 
к батарее. Так сказать, ото
гревать и душу, и тело. Но 
от батарей веяло... холодом. 
На все телефонные звонки 
из домоуправления отвеча
ли. что завтра придет сле
сарь. Десять дней обещали

- завтра. На одиннадцатый 
состоялся. разговор с 
главным инженером домо
управления Геннадием Ва
сильевичем Осиповым." Он 
был предельно вежлив и со
глашался по всем вопросам. 
Да, батареи должны греть. 
Да. слесарь должен прихо
дить. Да, обещать понапрас
ну никуда не ’годится. И 
закончил разговор традици
онным «завтра». Назавтра 
он, извинился и снова заве
рил — «завтра». На следую
щее «завтра» Геннадий Ва
сильевич сказал смущенно: 
«Завтра». Больше мы ему не 
звонили. Стыдно стало Нам 
хотелось уважать и себя, и 
своего собеседника.

Но холодные батареи взы- 
аяи к действию. Ничего не 
ставилось, как позвонить 
го рж и луйра в лени е. Звонок 

ля его ' специалистов не 
вился большой неожидан

нее, что в ее силах, для воз
действия на домоуправле
ние.

Слесарь провел у распре
делительного пульта около 
часа. Этого хватило, чтобы 
в доме воцарились тепло, 
уют и спокойствие. Правда, 
к этому часу надо прибавить 
дни нервотрепки и часы те
лефонных разговоров • со 
стороны жильцов, часы, 'по
терянные на ответы со сторо
ны домоуправления, горжил- 
у правления. И, наконец,
-время депутата.

Мы;с гордостью называем 
своих депутатов слугами на
рода. Но зачем же сводить 
их роль к роли диспетчеров 
на общественных началах по 
водопроводяо - канализаци
онно-отопительным систе
мам? В двух райисполкомах, 
в которые"'редакция обрати
лась за консультацией, с го
речью сказали, что большая 
часть времени у многих де
путатов уходит на проверку 
жалоб по поводу плохой ра
боты учреждений, связанных 
с обслуживанием людей. 
Разумно ли так использо
вать силы, способности, вре
мя уважаемых, деловых лю
дей, избранных в депутаты 
благодаря своей хорошей ра
боте? Теперь они вынужде
ны доделывать, исправлять 
чужую.

Н Е НАДО искать в 
разговоре о верности 
слову затаенного на

мерения очернить работни
ков службы быта.

Специалистов и руководи
телей сферы производства 
вирус необязательности и 
легковесности обещаний по
разил ничуть не в меньшей 
степени. Сотрудникам редак
ции запомнился неожидан
ный и странный на первый 
взгляд посетитель. Им был 
газетчик одного из южных 
городов. Приехал он в 
г. Томск по заданию (и на 
деньги) завода тяжелого ма
шиностроения... за электро
двигателями. Такой вот не
обычный толкач, задавшийся ‘ 
благородной целью оживить 
смонтированные портальные 
краны. Их ждали во многих 
городах нашей страны и за 

, рубежом. Но кран без двига- 
теля — 1 что человек с оста
новившимся сердцем. Надо 
сказать, что командировка 
нашему коллеге удалась. Он 
. прожил в Томске около двух 
недэ'ль, и не без его участия 
моторы, недоданные в прош
лом месяце, ушли по адресу.

Срыв поставок по коопе
рации, срыв договорных 
обязательств—не устного, а 
письменного слова, обходит
ся народному хозяйству по
терей миллионов и миллио
нов рублей, осложняет, вы
бивает из ритма производ
ственный конвейер страны, 
заставляет многих людей 
заниматься не свойственны
ми им обязанностями. При
ведем только один пример. 
Из всех получаемых Том
ским городским комитетом 
народного контроля писем и 
телеграмм больше 80 про
центов составляют доку
менты о нарушении коммер
ческих договоров, производ
ственных обязательств. Это 
документы, поступившие 
только в одну организацию!

Почему же так полегчало 
слово? Чем вызвана его ин
фляция? Ведь испокон ве
ков среди трудового народа 
самым тяжким грехом счи
талось пустозвонство, без-

ную организацию. Каким бу
дет авторитет представите
лей, таким — и авторитет 
организации... "

При всем желании мы не 
сможем полностью класси
фицировать причины, побуж
дающие служебное лицо-да
вать недостоверную инфор
мацию, заведомо невыпол
нимое слово. Если обратить
ся к классике, то придется 
вспомнить незабвенного Нас- 
реддина, обязавшегося обу
чить чтению своего благо
родного осла. Анекдотичная 
ситуация основывалась на 
вполне реальном обстоятель- *’ 
стве. Современным деловым 
языком оно характеризуется 
жак отсутствие контроля за , 
исполнением. Вспомним лю
бую серьезную планерку на 
любом серьезном объекте в 
Присутствии серьезного вы- * 
шестоящего лица. Как горя
чо выступают на ней пред
ставители заказчика, под
рядчика и субподрядчика!г 
Как эмоционально обвиняют 
друг друга в нарушении сро
ков, срыве работ — об этом 
в газете не написать: не та 
терминология. В конце пла
нерки обязательно подписы
вается всеми сторонами сов
местный документ, в кото
ром названы новые срони, 
новые даты.

Но уезжает вышестоящий 
представитель. Гроза мино
вала — документ, только 
что подписанный, замуровы
вается. Названные в нем 
сроки чаще всего никого не 
волнуют, никто в них не ве
рит. Достигнуто главное — 
ододБйнут момент ответст
венности. Цростота, с кото
рой это достигается, не мо
жет не быть заразительной. 
Менее бывалые учатся, гля
дя на более тертых и обка
танных. Воспитание преце
дентом — очень действен
на , форма воспитания, за
падающая и в душу, и в ра-* 
зум. .

Бывает, правда, и по-ино
му. Человек стремится сде
лать как можно лучше и 
больше, не подумав о своих 
возможностях и ресурсах. 
Хорошее намерение приво
дит к совершенно-противопо
ложным результатам. Со
шлемся на письмо Н. Саф
роновой, гальваника цеха 
№ 7 завода математических 
машин: «Я сдала на прием
ный пункт 1.100 килограм
мов картофеля. За это в зав
коме мне дали талон на по
купку ковра. (У нас висело 
объявление об этом). Я по
бывала в магазинах, обл- 
совпрофе, но мой талон ни
кто не отоваривает. Неужели 
это просто обман? Очень не 
хочется думать так».

Точно такие же горькие 
слова в письлВе жителей де
ревни Ново-Исламбуль, что 
в Кривошеинском районе, и 
в нескольких других. При
чем в'. письмах ссылаются 
на передачи радио и телеви
дения, то есть на обязатель
ство, выпущенное огромным 
тиражом и поэтому втройне 
ответственное. Вот почему 
необходимо объяснить, что- 
же случилось.

Томичи знают, что во мно
гих областях страны из-за 
сильнейшей засухи выгоре
ли' плантации картофеля.

к ах или на участках, отве
денных под огороды-горожа
нам. Предусматривалось по
ощрение и моральное, и ма
териальное (право на перво
очередную Покупку дефицит
ных товаров). Работники 
облсовпрофа, областных тор- 
грвых организаций вместо 
поощрения лучших решили 
«отоваривать» весь сданный 
картофель. Такая встречная 
торговля продолжалась до 
30 сентября в .г. Томске.

Это решение, хотя при
нималось оно из самых бла
гих побуждений, нельзя счи
тать полностью правильным. 
Оно вызвало ненужный 
ажиатаж: шутка ли—маши
на без очереди! Отдельные 
работники заводов Томска 
сдали по 7 —9 тонн картофе
ля. Талон н& право покупки 
машины получен. Но, согла
ситесь, при самой фантасти
ческой урожайности с пяти 
и даже десяти соток столько 
клубцей не взять. Значит, 
картофель «общий», а ны
нешний его «владелец» — 
всего лишь частный за
готовитель. Нужна ли та
кая предприимчивость? Бо
гаче ли стали наши за
крома, если содержи
мое из одного погреба пере
ложено в другой? Остается 
добавить, что торговые орга
низации не сумели выделить 
обещанное количество дефи
цитных товаров. Отсюда и 
горькие обиды, ненужные 
пересуды. Конечно, в той 
или иной - форме в разные 
сроки придется обязательст
ва выполнять. Но «карто
фельная история» учит тому, 
что семь раз нужно -обдумать 
Прежде, чем орин раз ска
зать.

Есть емкий образ: слово 
■— алмаз. Только крепость 
его не природная. Она При
обретается при закалке в 
горниле жизни и «при
спускается» там же. Все' за
висит от накала спроса. По
ка он невелик. Чаще всего 
легковесность слова вызыва-. 
ет лишь досаду или сарка
стическую улыбку. Слишком 
редко и слишком безгласно, 
даже когда уже заполыхает 
сыр-бор волокиты, принима
ются-меры к обещалкиным. 
Однажды мне пришлось при
сутствовать на бюро Карга- 
сокского райкома КПСС, на 
котором объявили выговор 
н а ч ал ьник у с т ро йупр явле
ния. Выговор не просто за 
срыв ввода школы, а за дез
информацию и за обман 
партийного комитета. Вот 
это — предметное обучение 
этике- поведения, этике дело
витости.

На днях такой же у̂рок 
преподали верхнекетцы. Де
путаты районного Совета 
выразили на - своей сессии 
недоверие начальнику
строительно-монтажного по
езда треста «Томсктран-!1 
строй» Е. К. Зарудневу «за 
неоднократные невыполняе
мые обещания». Это об над е-

Чтобы помочь жителям по
страдавших от стихии рай
онов, трудящиеся области 
сдавали картофель (по за
купочным ценам). Выращен
ный на приусадебных участ-

живаюший пример.
С  ПОСЛЕДНЕЙ почтой 

пришло еще одно
письмо от груп

пы водителей. «В прошлом 
году из Советского райис
полкома ответили ’■ на наше 
письмо, что дорога от Иркут
ского тракта до спичфабрнки 
будет отремонтирована до 
1 октября. Прошел год. Ре
монт не сделан. Работники 
райисполкома, видимо, здесь 
не ездят и, как выполняется 
их обещаний, не знают».

Остается посоветовать ра
ботникам Советского райис
полкома построже спросить 
с тех, кто заверил и не сдер
жал своего слова. Таким же 
предложением завершает 
письмо в «Красное знамя» 
В. Сыркин, которое мы уже 
цитировали выше. «Хоте
лось бы, чтобы о факте го
дичной волокиты было рас
сказано на страницах вашей 
газеты. Тогда партийная ор
ганизация''карандашной фа.б- 
рики рассмотрит этот вопрос 
и накажет виновных людей, 
не уважающих свой служеб
ный пост, не считающихся с 
критикой в печати».

Желание это отнюдь не 
чрезмерное. У нас оно по
больше. Мы надеемся, что 
на этот материал откликнут
ся не только конкретно на
званные лица и организации. 
Оно—повод для серьезного 
разговора о чести И делови
тости, об авторитете служеб
ного слова. Легковесность, 
необязательность — особый 
вид служебного недуга. От
дельными мерами, общими 
призывами его не искоре
нить.

Л. ЛЕВИЦКИЙ.

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
На мысе Курлы на севере 
Байкала сооружается новый 
город Северо-Байкальск. Он 
будет расположен на трассе 
строящейся Байкало-Амур
ской магистрали. Проекти
ровщики, \  архитекторы, 
строители города — ленин
градцы.

Северо-Байкальск быстро 
растет. Сегодня здесь живут 
две тысячи человек: мосто
вики н тоннельщики, меха
низаторы и путейцы. На ме
сто палаток и вагончиков 
приходят удобные деревян
ные дома. Уже действуют 
магазин, школа, детский сад.

НА СНИМКЕ: мыс Кур
лы на озере Байкал, Здесь 
будет сооружен порт.

. Фото Э. Брюханеяко.
(Фотохроника ТАСС).

НОВОСТИ ФУТБОЛА
ЗАГРЕБ. Футбольная 

сборная Югославии практи
чески обеспечила себе место 
6 четвертьфинале первенст
ва Европы, выиграв $Дбсь 
матч в рамках отборочного 
турнира *в третьей отборов-, 
ной группе у команды Шве
ции _  3:0. Осталось прове
сти две встречи: Северная
Ирландия — Норвегия. Юго- 

. славил — Северная Ирлан
дия. „АМСТЕРДАМ. Осложни- 

| лось положение в пятой труп-, 
пе после того, как голланд
цы на своем поле обыграли 
польскую сборную 3:0.
Вице-чемпионы мира взяли 
убедительный реванш за ме
сячной давности сокруши
тельное поражение в Хожуве
— 1:4.

Осталось сыграть также 
два матча: Польша — Ита
лия'и Италия — Голландия.

ВЕНА. А в с т р и й с к а я  
команда выиграла V сборной 
Люксембурга ■— 6:2 во вто
рой группе. По два мяча за
били Велцл и Кранкл. Пос
ле пяти игр у сборной Уэль
са 8 очков, У австрийцев
— 7. 19 ноября в матче 
между ними в Уэльсе решит
ся судьба первого места.

БРАТИСЛАВА. В товари
щеском матче сборная Чехо
словакии сыграла вничью— 
1:1 с венгерскими футбо
листами.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ» 
НАГОНЯЮТ ЛИДЕРОВ

Два матча чемпионата 
I страны по хоккею проходи 

ли 16 октября. В Ленингра 
де армейцы вновь проиграли 
«Крыльям Советов» — 5:7. 
Всего восемь "секунд понадо
билось москвичам, чтобы 
«распечатать» ворота хозяев 
площадки. С тех пор гости, 
которые отлично защища
лись и использовали малей
шую возможность для атак, 
заставили ленинградцев 
отыгрываться.

В Горьком «Торпедо» 
уступило московскому «Ди
намо» — 2:6. Гости превос- 

| ходили хозяев поля в точно
сти .передач и в скорости 
атак.

М Е М О Р И А Л
А Л Е Х И Н А

.Быстрые ничьи, зафикси
рованные в трех партиях 
шахматного мемориала Але
хина (Корчной — Спасский, 
Вагаиян — Петросян, Фо- 
ринтош — Лендьел), сое да
вали впечатление, что вто
рой тур 15 октября пройдет 
и на других досках спокойно. 
Однако этого не случилось.

«Возмутителями» . спокой
ствия оказались молодые 
участники соревнования Бе
лявский и Стин (Великобри
тания), разыгравшие один из 
модных вариантов сицили- 
анской защиты. Движением 
черной пешки на фрезевом 
фланге английский мастер 
обострил положение. Чемпи
он СССР принял брошенный 
ему вызов’, и вскоре завяза
лась редкая по остроте борь
ба. В критический момент 
Стин вместо отданного в 
жертву фербя остался с ла
дьей и двумя легкими фигу
рами.

Однако позиция короля 
черных в центре атаки ока
залась весьма опасной.̂  что 
отлично использовал Беляв
ский. Стин вынужден был 
признать свое поражение.

Холмов методично усили
вал свое положение в партии 
с Бемом, который избрал 
черными защиту, введенную 
в практику А. Алехиным 
Однако это начало требует 
большой аналитической поя- 
готовки, чего голландский 
мастер не сумел доказать на 
практике.

Развязка событий наступи
ла в четырехладсГйном о̂кон
чании, когда Холмов образо
вал в Центре грозную про
ходную пешку. Остановить 
ее продвижение в ферзи ока
залось невозможным, и Бем 
вынужден был капитулиро 
вать.
’ В позиционной игре про
шла встреча Планинца с 
Вирном, который вновь при
менил французскую защиту. 
Но, как и в первом туре, 
американский гроссмейстер 
Бирн оказался побежден
ным.

«Под занавес» интерес вь: 
звала встреча двух наших 
опытнейших гроссмейстеров 
Геллера и Таля (в дебюте, 
наследованном мастером 
Уфимцевым). В разгаре 
борьбы, желая избавить по
зицию черных от нажима со 
перйика, экс-чемпион мира 
пошел на бурные тактиче
ские осложнения. . Но Гел
лер эффектно отразил воз
никшие угрозы, Для. чего ко
роль белых пропутешество
вал через всю. доску в распо
ложение соперника!

Таль после 41-го хода 
остановил часы, признав 
свое поражение.

Я. РОХЛИН, 
корр. ТАСС.

В ДУХЕ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО 
И Н Т Е Р Н А Ц И О Н А Л И З М А

СОФИЯ, 16 октября. 
(ТАСС). По приглашению 
ЦК ВКП И правительства 
НРБ с 8 по 15 октября 
с. г. в Болгарии с офици
альным дружеским визи
том находилась партийно- 
правительственная деле
гация ДРВ во главе с 
Первым секретарем ЦК 
ПТВ Ле Зуаном.

Как отмечается в сов
местном болгаро-вЬеТнаМ- 
ском коммюнике, во вре-. 
мя переговоров . делега
ции, возглавляемые
Т. Живковым и Ле Эга
ном, обсудили широкий 
круг вопросов двусторон
них отношений и обменя
лись мнениями по самым 
актуальным международ
ным проблемам, представ
ляющим взаимный инте
рес.

Обе стороны подтверди
ли, что они и впредь бу
дут прилагать усилия, на
правленные на расшире
ние и углубление отноше
ний между ВКП и ПТВ,

между народами НРБ и 
ДРВ на основе принципов
марксизма-ленинизма и 
социалистического интер
национализма, в интере
сах двух стран, дела со
циализма и мира.

Обмениваясь мнениями 
по актуальным междуна
родным проблемам, деле
гации подчеркнули, что 
на международной арене 
наступили глубокий изме
нения, характеризующие
ся новыми победами дела 
социализма, националь
ной Независимости, демо
кратии и мира — в этой 
связи они указывают на 
неизмеримо возросшую 
роль международного ком
мунистического... и рабоче
го движения.

В коммюнике отме
чается, что европейские 
социалистические страны 
добились больших успе
хов в области укрепления 
мира и безопасности на 
европейском континенте, 
которые нашли свое от

ражение в успешном про
ведении Совещания по 
безопасности и сотрудни
честву в Европе. В нем 
подчеркивается, что Не
прерывное укрепление 
могущества социалистиче
ских стран является ре
шающим фактором гаран
тии мира и безопасности 
в Европе.

Делегации приветство
вали свержение фашист- 
ской'ЦикТатуры в Порту
галии, выразили протест 
против жестоких репрес
сий в Испании, высказа
лись за установление 
прочного и справедливого 
мира на Ближнем Восто
ке.

Они горячо приветство
вали победу народов Лао
са и Камбоджи, вновь 
подтвердили солидарность 
с героической борьбой чи
лийского народа против 
фашистской военной- хун
ты. потребовали освобож
дения Луиса Корвалана и 
всех арестованных чилий
ских патриотов.

О О Н :  о с у ж д
п р е с т у п л е н и й  х у н т ы

НЬЮ-ЙОРК, 16 октяб
ря. (Корр. ТАСС). Под
линным обвинительным 
приговором воейно-фа- 
шистстой хунте в Чили 
звучит опубликованный в 
Штаб-квартире Организа
ции Объединенных Наций 
доклад специальной рабо
чей группы Комиссии по 
правам человека.

В нем указывается, что 
за кровавым переворотом 
11 сентября 1973 года 
последовал период острой 
внутренней напряженно

сти. «Многие были убиты: 
многие пропали без ве- 
сти; тысячи людей аре
стованы».

В докладе выражается 
серьезная тревога в связи 
с те,м, что хунта, несмот
ря на мощную волну меж
дународных протестов, 
продолжает держать в тю
ремных застенках Гене
рального секретаря Ком
мунистической партии Чи
ли Луиса Корвалана и 
других политических за
ключенных.

В одном из разделов 
доклада .говорится о тя
желом экономическом по
ложении Чили. Резко по
высились цены на продо
вольствие и все товары 
первой необходимости, ̂  I 
многие из которых сейчас * ' 
почтя недоступны для 
бедных слоев’ населения.

Таковы, заключает ра
бочая группа Комиссии 
ООН по правам челове
ка, трагические послед
ствия двухлетнего правле
ния в Чили военно-фаши
стской хунты.

А ЦЕНЫ ВСЕ ПОЛЗУТ ВВЕРХ
БОНН. Рост цен на 

продукты питания в ФРГ 
составил в сентябре этого 
года по сравнению с тем 
же месяцем 1974 года 7,2 
процента. По данным ми
нистерства продовольст
вия, сельского и лесного 
хозяйства, больше всего 
подорожали картофель— 
на 63,5 процента, овощи 
— на 21,2, сахао — на 
20,3 процента. Повыси
лись также цены на мясо, 
масло и сыр.

«ЛОНДОН. Выступая в 
палате общин, министр 
сельского хозяйства, ры

боловства и продовольст
вия Англии Ф. Пиэрт объ- 

, явил об очередном повы
шении цен на молоко,
сыр, масло.* * *

Более двух недель де-» 
сяТки тысяч жителей юж
ноафриканского города
Ньюкасл и его предме
стий бойкотируют авто
бусный транспорт. Это 
вызвано решением город
ских властей увеличить 
вдвое и без того высокую 
плату за проезд.

ЗАПАДНЫЙ БЕР
ЛИН. Власти Западного

Берлина приняли реше
ние повысить с 1 марта 
будущего года плату за 
проезд на городском тран
спорте.

РИО - де - ЖАНЕИРО. 
Почти на 30 процентов 
возросла стоимость жизни 
в Бразилии за этот год. 
Особенно сильно подоро
жали продукты питания и 
возросла квартплата.

ДЖАКАРТА. Почти на 
4 процента возросла в 
течение сентября стои
мость жизни в Индоне
зии. j

(ТАСС, 16 октября).

С У Д  Н А Д  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы М И  

П Р Е С Т У П Н И К А М И
АФИНЫ, 16 октября. 

(ТАСС). В Афинах начал
ся новый судебный про
цесс над государственны
ми преступниками, нахо
дившимися у власти в пе
риод семилетней диктату
ры. На скамье подсуди
мых 33 деятеля, винов
ных в кровавой расправе 
над студентами Афинско
го политехнического ин-( 
ститута. Среди обвиняе
мых бывший диктатор Па
падопулос,- бывший на-. 
пальник военной полиции, 
Иоаянидис, командовав-,

ший танковым подразде
лением бригадный гене
рал Дертилис и другие.

В ноябре 1973 года 
афйнские студенты и под
державшие их молодые 
рабочие восстали . против 

• военно-диктаторского ре
жима. Свыше двух тысяк 
студентов. и рабочих за-, 
баррикадировались на 
территории политехниче
ского института, требуя 
осуществления . демокра
тических преобразований 
в стране. Находившийся „, 
у власти военный режим

бросил на подавление на
родного выступления тан
ки и армейские части осо
бого назначения. В ре
зультате кровавой распра
вы свыше 20 человек бы
ло убито, несколько сотен 
тяжело ранено. Были про
изведены массовые аре
сты участников выступле--. 

■ ния.
Около 300 свидетелей 

обвинения выступят на 
суде. Среди них участни
ки восстания, родственни
ки погибших, очевидцы 
трагических событий.

МЕРЫ ПО НОРМАЛИЗАЦИИ 
О Б С Т А Н О В К И

ЛИССАБОН, 16 октяб
ря. (ТАСС). Высшие ор
ганы власти Португалии 
продолжают принимать 
меры по нормализации об
становки в стране, укреп
лению дисциплины, ста
билизации экономики. 
Президент Португалии ге
нерал Кошта Гомеш под
черкнул, * что сплочен! 
ность, единство, соэна- 

’ тельная дисциплина не
обходимы для эффек
тивной защиты рево
люции. Он обратился к 
населению, всем полити
ческим силам, действи-' 
телвно заинтересованным 
в построении социализма 

.,в Португалии, с прнзы- 
вoм̂  не проводить демон
страций в поддержку, во
инских подразделений, 
так как в настоящий мо
мент такие' манифестации 
подрывают дисциплину,

вносят раскол в воору
женные силы.

Командование воору
женными силами прини
мает меры по Нормализа
ции положения в городе 
Порту. Как известно, в 
последние Дни оно обост
рилось в ' результате, 
столкновений 'у казарм 
артиллерийского полка и 
нападений на демократи
ческие организации.

6-е временное прави
тельство на своих послед
них заседаниях обсужда
ло экономические . и фи
нансовые проблемы. В 
официальном коммюнике, 
распространенном мини
стерством общественной 
информации, говорится, 
что совет министров под
готовил чрезвычайный 
экономический план.

ЛИШЬ МАНЁВР
ТОКИО, 16 октября.- 

(Корр. ТАСС).* Японское 
правительство и правящая 
либерально-демократическая 

партия (ЛДП) нарушили обе
щание, данное профсоюзам 
весной этого года: они пре
кратили обсуждение вопро
са о восстановлении права го
сударственных служащих на 
забастовку. Совет совмест
ной борьбы профсоюзов госу
дарственных служащих, в 
рядах которого объединено 
около 860 тыс. трудящихся, 
заявил в ответ на это, что он 
проведет серию забастовок 
про-теста в ноябре-декабре.

Рабочие и служащие госу
дарственных предяр&ятий и 
учреждений Японки были ли
шены права на" забастовку 
еще в годы, американской ок
купации. Всякого, кто нару
шал запрет, ждало наказание 
— вплоть до увольнения с 
работы.--
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я : 18 октября 1975 года

Б и б л и о т е к е  4 в  л ё т
Исполнилось 40 лет со дня открытия 

томской городской библиотеки № 1 
(1935 г.). Рядом с молодежью здесь не
мало трудится и ветеранов! С 1952 года 
и по сей день возглавляет библиотеку 
Л. Г. Чернова. А пришла она сюда биб
лиотекарем в 1947 году. Двадцать два 
года работает заведующей читальным 
залом, К. П. Голубева. 11 лет заве
дует абонементом Н. И. Чубые.

Книжный фонд библиотеки значитель
но возрос и сейчас составляет более 41 
тысячи  ̂экземпляров. Она пользуется 
большой популярностью: только за 9 ме
сяцев, это^о года ее посетило свыше 22 
тысяч читателей.

При библиотеке работает совет, в со
ставе которого наиболее активные чита
тели, любители литературы. Который 
уж год совет возглавляет инженер под
шипникового завода Л. Н. Знаменский, 
отдающий .много времени и знаний это
му делу.

Тысячи людей — рабочие и инжене
ры, студенты и преподаватели, школь
ники и пенсионеры активно пользуются 
библиотечным фондом, обогащают себя 
знаниями науки и техники, литературу 
и искусства.

3. ЛЕОНИДОВ.
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Д 4 О НЕДАВНЕГО дей были охота и рыбо-

времени Васюга- ловство, а орудия из
i нье на._ археологи- ... бронзы проникали к нимческой карте было белым 

пятном. Первые экспеди
ции отправились туда в 
конце 60-х годов, с от
крытием в ТГУ проблем
ной лаборатории историй, 
археологии и этнографии 
Сибири. Они привезли ин
тересные находки. „

В 1969 году Юрий Фе
дорович Кирюшин тоже 

, приехал в эти места. То 
лето было для него лишь 
разведкой. А в 1972 году 
он. появился здесь с эк
спедицией. На берегу 
озера .Тух-Эмтор разбили 
палаточный городок. За
глядывал к ним иног
да местный охотник 
хант Петр Михайлович 
Милимов. Любил по
слушать рассказы ар
хеологов, вспоминал 

 ̂ любопытное сам. Од- 
' яажды он предложил 

Кирюшину:
— , Хочу показать 

тебе Вач-Вана. Пой
дем, старики говорят: 
что много-много лет 
назад шили здесь наши 
предки. Они почитают 
святым Вач-Вана. '

Вач-Вана в перево
де — место города. 
Юрий Федорович еще 
раньще обратил вни
мание на странный 
рад, род на берегу 
озера. Теперь и охотник 
Привод его сюда. Рядом 
впадала р Тух-Эмтор ре
чушка Водопойная.

— Хорошее место,. не
глупые, люди были мои 
предки, — улыбнулся 
Петр Михайлович. Потом 
добавил серьезно: — Пре
дание не обманывает. 
Ханты не станут почитать 
чужие места. |

Так утверждали и этно
графы. Потом Юрий Фе
дорович .удивлялся: как 
долговечна человеческая 
память: Из поколения а 
поколение почти тысячу 
лет передавали ханты 
предание о Вач-Вана. При 
раскопках здесь действи
тельно было обнаружено 
городище. Находки оказа
лись уникальными.

Сейчас на побережье 
Тух-Эмтора открыто уже 
15 археологических "па- 
мятнйков от эпохи неоли
та до эпохи раннего желе
за. Они помогают просле
дить развитие культур 
древних народов, населяв
ших! Васюганье. И позво
лили сделать ученым 
неожиданный. вывод: Ва-
Оюганье '.было крупным 
Центром бронзо-литейного 
производства.' Раньше бы- 
товало мнение, что тради
ционными у древних лю-

с юга. Но археологи при 
раскопках нашли,не толь
ко предметы, но и чаши, 
тигли, в которых плавил
ся металл, формы для от
ливки топоров, ножей, ко
пий, украшений. Древние 
жители хорошо знали сек
реты плавильного мастер
ства. В украшениях, на
пример, олова гораздо 
меньше, чем в орудиях 
труда. Украшения "в ос
новном сделаны из мяг
кой меди, а топоры — из 
твердой бронзы.

— Возник вопрос, — 
говорит Кирюшин, — от

куда сырьё? В прошлом 
году и нынче мы работа
ли в тесном сотрудничест
ве с геологами, в частно
сти, с нашей экспедицией 
выезжал доцент кафедры 
географии А. М. Мало- 
летко. Вместе с ним по 
набору микропримесей 
мы установили, что 
сырье для плавки достав
лялось с Горного Алтая 
— это более двух тысяч 
километров. Камень —  
кварцитовидный песча
ник для наконечников 
стрел, дротиков — с вер
ховьев Кети, а точильные 
бруски для обработки 
древков стрел и ножей — 
из района реки Анжерки. 
Так что у жителей Васю- 
ганья были широчайшие 

'экономические связи. 
Можно предположить, что 
сырье они выменивали на 
меха.

Материалы, получен
ные археологами, доказы
вают, что люди древнего 
Васюганья более четырех 
тысяч лет назад обладали 
высокой культурой. Их 
хозяйство было произво
дящим. Впервые найде
ны в этих местах две ма
стерские для изготовле
ния глиняной посуды со 
специальными круговыми 
очагами для :: обжига., Это 
тоже говорит о достаточ
но высоком уровне произ
водства. Конечно, занима

лись здесь рыооловством 
и охотой. Но археологи 
доказали еще одно обсто
ятельство. Древние люди 
разводили домашних жи
вотных. Они знали коне
водство. В хозяйстве дер
жали выносливых низко
рослых лошадей. Такие 
лошади сохранились ныне 
только в Якутии. А соба
ки, наоборот, были круп
ными. рб этом говорят 
найденные кости домаш
них животных. Почва в 
местах поселений содер- 
шит'Много фосфора, и. азо
та — еще одно доказа
тельство, что в эпоху 
бронзы было развито ско
товодство. ;

— Мы предположи
ли, что Васюганье в то 
время не было таким 
заболоченным, —- рас
сказывает Юрий Федо
рович. — Ряд анализов 
подтвердил это. Напри
мер, в почве , остаются 
пыльпа, споры расте
ний. Так вот. в эпоху 
бронзы в Васюганье 

^росло много трав,, кото
рых сейчас нет. Забо
лачивание началось 
здесь сравнительно не-' 
давно •— лет 600— 
700 назад.

Сообщения томских 
археологов вызвали ог
ромный интерес на все

союзном совещании «Эко
номика и социальная 
структура древнего насе
ления Западной Сибири». 
Ю. Ф. Кирюшин и 
А. М. Малолетко вы
ступили на нем с до
кладом. По сути дела 
коренным образом ме
няется представление о 
древнем Васюганье, дока
зывается, что оно 0ЫЛО 
хорошо освоенным, йбста- 
точно заселенным по тем 
масштабам, с развитым 
гончарным и литейным 
производством.

— В этой работе важ
на еще одна сторона, — 
говорит Алексей Михай
лович Малолетко. — Ар
хеологи и геологи вступи
ли в тесный контакт." И 
это на пользу общему де
лу.. Зная состояние приро
ды в прошлом, настоя
щем, можно прогнозиро
вать, каким она станет в 
будущем.

Много. материала дала 
нынешняя экспедиция. 
Сейчас в проблемной ла
боратории идет его систе
матизация и обработка. 
Наконечники стрел, гру
зила, кинжалы, копья, 
глиняные сосуды, таинст
венные рисунки на них— 
это еще одна страница из 
истории древнего Васю
ганья.

Н. МАСКИНА.

Более 10 лет учены е ун и 
верситета  успе ш н о  со тр уд н и 
чаю т с геол огам и  Т о м ской  
ко м п л е ксн о й  экспед ици и . О ни 
пр и н и м а ю т  участие а р а зр а 
б о тке  тем  по и зуч ен ию  ге о л о 
ги ч е ско го  строения и п о л е з 
ных и скопаем ы х области.

П ло д о твор но е  м и кр о па л е о р - 
то л о ги че ско е  исследование 
неф тегазо н осн ы х, отлож е ни й  
пр овод и тся  на каф ед р е  па 
ле он тол огии  по д  р уко в о д ст 
вом  доцента В. М . П од об иной .

Н едавно н аучно-технический  
совет Т о м ско го  те р р и то р и а л ь 
ного  ге о л о ги ч е ско го  управле - 

5  11 ния принял отчет по итогам  
изучения палео

з о й с ко го  ф ундам ента во сто ч 
ной части области, со а вто р о м  
к о т о р о го  стал д оц ен т  каф ед ры  
пе тр ограф и и  В.в А . В руб лев
ский . Это уж е  ш естой  п р о и з  
водственны й  отчет, по д го то в 
ленны й геол огам и  в тесном  
сотруд н ичестве  с уч е ^ы м и - 
петрограф ам и . В- отчете  приве 
д ены  м атериалы  по и зуч е н и ю  
распро стра н ен ия  о тл ож е ни й  
н и ж н ем е л овой  б о кси то н о сн о й  
ф ор м а ции , а та кж е  привед ены  
данны е по  результатам  и зуч е 
ния вы явленного  геол огам и  
Т а ул ьско го  м е сто р о ж д е н и я  
б окситов .

А. ГОНЧАРЕНКО.

АВТОМАТИКА ПРИДЕТ 
НА ПЕРЕКРЕСТКИ

Это п р о и зо й д е т  уж е  в б у д у 
щ ем  год у , ко гд а  в Т ом ске  нач
нут внедрять  пе рвы е элем енты  
систем ы  «Город», п о зво л яю  
щ ей наиболее рационально  
управлять автом об ил ьны м  дви
ж е н и е м . С истема «Город» п р и 
м еняется пока  то л ько  в А лм а- 
А те  и теперь разрабаты вается 
для Том ска  о м с ки м и  п р о е кти  
ро вщ и ка м и . С ейчас им  по тр е 
бовались данны е об  интенсив
ности д виж е ни я . 16 октяб р я  
н? п е р е кр е стки  го р о д а  вы ш ли 
600 парней и д е вуш е к— студ е н 
тов, учащ ихся. Их усилиям и и 
вы полнена эта тр уд о е м ка я  
работа.

В. НАДЕЖ ДИН,

ПРИЕЗЖАЙТЕ СНОВА»
Агитбригада Дома куль

туры «Сибкабель» добывала 
с концертами в Кривошеин- 
ском районе. Теплые встре
чи с тружениками долей про
шли в Новониколаевке, Ели- 
зарьеве, совхозах «Ново- 
кривошейнскрм», ЧГШров- 
с-ком».,

Программа концертов 6ii- 
ла специально подготовлена 
для этой поездки. В ней 
нашл-fi отражение и местные 
темы. Зрители отметили раз
нообразие жанров, мастер
ство самодеятельных арти
стов и приглашали приез
жать снова.

Г. АНДРЕЕВ.

ПРАЗДНИК УРОЖАЯ
Веселый «Праздник уро

жая» провели учащиеся Зы
рянского СПТУ-6. Красиво 
был украшен районный Дом 
культуры. Парней и девушек 
приветствовал .лозунг «Хва
ла рукам, что пахнут хле
бом», на открытии вечера 
напутственные слова буду
щим механизаторам сказал 
один из лучших комбайнеров 
В. М. Руднев. В торжест
венной обстановке отлични
кам учебы Л. Хмылеву, 
Е. Костоусову, Н. Павлю
ченко и другим вручены по- 

. четные’ грамоты и подарки.
Вечер закончился концер- 

I том, который подготовили 
сами ребята.

С. ХМЕЛЕВА.

ДЕКАДА КЛАССИЧЕСКОЙ МУЗЫКИ

Сегодня в концертном за
ле филармонии открывается 
декада классической музы- 
,ки. О том, какие концерты 
пройдут в эти дни, кто из 
исполнителей примет в них 
участие, мы попросили рас
сказать главного дирижера 
филармонии Б. В. Бабенко.

-—«Томские любители му
зыки, — сказал Борце Вик
торович, — наверное, пом
нят, что такая же декада 
проводилась и осенью прош
лого года. Конечно, назы
вать ее традиционной рано, 
но мы рассчитываем, что в 
ближайшем это будет имен

но так. Смысл проведения 
декады в том, чтобы уже в 
самом начале сезона при
влечь к нам группу интерес
ных исполнителей.

— Будет ли чем-то отли
чаться нынешняя декада от 
■прошлогодней?

— Да, будет. Мы выйдем 
за рамки концертного зала. 
Часть выступлений пройдет - 
на заводах,: прямо в цехах. 
Группа музыкантов выедет 
в. районы. Это позволит про
вести больше концертов. Мы 
хотим, чтобы декада при
влекла как можно больше 
слушателей.

— Кого йз известных му
зыкантов мы услышим в 
Томске?

— Прежде чем назвать 
конкретные имена, я скажу

немного о программе. Мы 
запланировали три симфони
ческих концерта. Одним й3 
них открывается декада, (ди
рижировать будет заслужен
ный артист БССР В. Катаев, 
а на закрытии оркестр будет 
играть под управлением на
родного артиста РСФСР 

^ррофессора М. И. Паверма- 
на. В середине декады ди
рижировать оркестром будет 
К. Царев. На $ вечере
фортепьянной м у з ы к и  
томичи встретятся с пре
красным пианистом из 
Ленинграда профессором 
Н. Е. Перельманом. Вызовет 
интерес лауреат междуна
родных - конкурсов квартет 
арф из Москвы. В симфони-.

II Ф Е С Т И В А Л Ь  
С Т У Д И Й  
им . ДО ВЖ ЕНКО  
В г. ТОМ СКЕ

Ирина Шевчук занима 
лась во ВГИКе у народного 
артиста СССР В. Белокуро
ва. Готовила роли в студен 
ческих'" спектаклях, снима
лась в курсовых работах 
своих товарищей. С увлече
нием играла она Виринею, 
леди Макбет, Артемиду, уча
ствовала в постановках по 
произведениям Леси Укра
инки и Тараса Шевченко. 
Сегодня мы знаем актрису 
по фильму «А зори здесь 
тихие...» — возвышенному 
рассказу о подвиге ее сверст- 
йиц из памятного 1941 го̂  
да. Со съемочной группой 
этой картины режиссера 
С. Ростоцкого побывала 
Шевчук во многих респуб
ликах нашей страны. Как 
создательницу одного из 
прекрасных образов совет
ской девушки ее приветст
вовали в Польше, Японии, 
на Кубе и в Италии.

— Когда мы работали в 
Карелии, — вспоминает 
Ирина, — очень хотелось, 
чтобы наших девушек и их 
командира Васкова полюби
ли зрители: Сегодня мы сви
детели успеха этой взвол
нованной киноповести во 
всем мире.

К Рите * Осяниной из 
Зорь» прибавились новые 

роли, созданные на киносту
дии им. Довженко. Своеоб
разным продолжением темы 
героизма и патриотизма, с 
которой Ирина начала свою 
творческую ’жизнь, стал об
раз Гали Гриценко в ленте 
«Абитуриентка» режиссера 
Алексея Мишурина. В осно
ве этой работы •— действи
тельные события, связанные 
с подвигом комсомолки ка
ди Курченко. Принимать 
участие в' таком фильме — 
показывать верность нынеш
него молодого поколения 
делам своих Дедов и отцов, 
считает молодая актриса.

Последние фильмы с уча
стием Ирины Шевчук—«По
весть о женщине», «Ново
селье», «В ночь на поне
дельник». Томичи познако
мятся с новой ролью Ирины 
в фильме «Марина», где она 
исполняет главную роль.

Т. ДЕРЕВЯНКО.

М1ШЕ
т

з ш п щ
т

ф ильм «Лю* 
- 8-40, 10-30,

17-50. 19-40,

18 о ктяб ря . Киноф естиваль 
Госф ильмоф оида СССР. «Новые 
по хож д ен и я  Ш вейка»  — 11.
«Н асреддин в Б ухаре» ' — 13.
«М истер П и тки н  в больнице» 
— 1 5 . «М аленькая мама» — 17. 
«Л ю бим ы е арии» — 19. «Баг
д ад ский  вор» — 21.

г? ТЕАТР
18 октяб р я  — сп е кта кл ь  «Ва

лентин  и Валентина».
Н ачало — в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
Ш и р о коф ор м а тн ы й  цветной

худ ож ествен н ы й  
бовь земная» —
12- 20. 14-10, 16,
21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
. «П р е ступ н и к  и его досье» —
' ’9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,

18- 10, 20, 21-50. «Апачи» —’ 9,
10-50. 12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 
20, 21-50. Зал к и н о х р о н и ки . 
«Обезьяний остров», «М алень
кие  чудеса больш ой природы » 
— 9, 10-05, 11-10, 12-15. 13-20,
14-25, 15-30, 16-35, .17-40, 18-45,
19- 50, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«П р е ступ н и к  и его досье» —

8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «П овторны й 
брак» — 9, 12. 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. «Трое с у т о к  
после бессм ертия» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
« П р е ступ н и к  и его досье» —

9, 12-30, 14-15. 16, 17-40, 19-30, 
21-15. «Если бы мамы и папы  
были м а л е н ьки м и * — 10-45.

«СИБИРЯК»
«20 лет спустя»  — 9-20. «Три 

м уш кетера»  (две серии) — 11,
13- 30, 16, 18-30, 21.

«ПИОНЕР»
«Орлята Чапая» — 9, 10-40,

12-20. 14. 15-40. «Когда ж е н щ и 
на оседлает коня»  — 17-20,
19- 10. 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Капкан»  — 16, 18. 20.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

«Земля лицемеров» — 16, 18.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
«Тайна п а р ти за н ско й  зем лян

ки»  — 13, 15. «Е сен и я» . (две се
рии) — 16. 18-30. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Вей, ветерок!»  . 17-10. 

«Песни моря» — 19, '21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«О, сча стли вчи к!»  (две серии) 

— 17-30, 20-30.

т

СУББОТА, 18- октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
9.00. Н овости. 9.10. Концерт. 

10.10. Цв. «Гамлет». Ф ильм-ба
лет. М узы ка  Д. Ш оста кови ча . 
10.50. Цв. Вечер, по свящ е нн ы й  
80-летию  ей дня- рож дения

С. Есенина. Передача из К оло н 
н о го  зала Дома сою зов. 12.10. 
Цв. Ч ем пионат СССР по х о к 
ке ю . Ц С КА  •— «Динамо» (Р). 3-й 
период (в записи ). Передача из 
Дворца спорта  Ц ентрального  
стадиона им. В. И. Л енина, 
13.10. «АБВГДейка». 13.40. Цв. 
«У тр ен ня я  почта». М у зы ка л ь 
ная програм м а. 14.10. Цв. «В 
м ире ж и в о тн ы х» . 15.10. К о н 
церт. 15.25. Цв. «Почта п р о 
гр а м м ы  «Здоровье». 15.55. Цв. 
К о н цер т  кл а сси че ско й  м узы ки .

- Ф ортепьян н ы е  м и н и а тю р ы . И с
полняет за сл уж е н н ы й  артист 
РСФСР Г. А ксел ьро д , 16.30. И н 
ф орм ационная пр ограм м а. От
бы тие пр е зи д е н та . Ф ран ци и  
В. Ж и ска р  д’ Эстэна.. 17.00. Цв. 
К о н цер т  сове тской  песни. 17.30. 
«Время». 18.10. «Поет Ж ильбер. 
Веко» (Ф ранция). 19.00. «М оск
ва и. м о скви чи » . 19.30. Концерт 
С тр асб ургско го  ф иларм ониче
с ко го  оркестра . 20.00. Цв. «Паи- 
рода и человек» . 20.30. Цв. Ве
чер, п о свящ е нн ы й  80-летию  со 
дня рож дения С. Е сенина. 22.00. 
Н овости. 22.15. Ч ем пионат СССР 
по ф утболу. «Ш ахтер» (Донецк) 
— «С партак» (М). Передача из 
Д онецка . 23.45— 00.. 15. «Время»,

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

.18.00. Ф ил ьм  —■ детям. 18.20. 
С тудия «Ю ность». «С правом

на под пись  рапорта X X V  съ ез
д у  КПСС». 18.35. «Самая о б ы к
новенная». Д окум ен та льн ы й  
ф ильм. 18.55— 19.55. «Салют, 
«М ария!» . 2-я серия.

гадио
СУББОТА, 18 октября

7.34. Обзор последних изве
стий . 7.40. «С портивная неде
ля». 7.45. М узы ка л ьн ы й  а н 
тр а кт . 7.50. Р еклам а и объяв
ления. 9.00. По страницам  га 
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9.10. А льм анах 
«Х удож ественная самодеятель
ность». У  м и кр оф он а— ко н ц е р т 
ная бригада М олчановского 
района. 9.30. «Умеете .л и  вы 
отдыхать?». Х р о н и ка  вы ход но
го  дня! «Н аш  ю но ш ески й»  — о 
своем ТЮЗе расска зы ва ю т са
модеятельные а р ти сты  г. А си 
на. «Тропы  тури стски е» . 14.00. 
«П ятилетка  — народу». 14.10. 
Концерт, посвящ енны й  Д ню  ра
б отн и ков  пищ евой пром ы ш лен
ности. 14.45. Из ц и кл а  «Герои 
пяти ле тки » . - . ...

---------- &____ ______________

На международные * выставки
В январе в Центральный Дом народного творчества имени 

Н. К. Крупской были отправлены работы томских самодея
тельных мастеров. Ну днях из Москвы получено сообщение, 
что выставком дал высокую оценку нескольким работам. На 
выставку в ГДР уже отправлены картины В. Бошенятова 
«Хлеб насущный», В. Морозова «19-й километр БАМа», В 
Чехословакию — картина Н. Строчковой «Летний день». На 
выставке в Польше будет экспонироваться работа А. Стогин- 
ского «Журавли».

На передвижной выставке «По местам боевой славы Мос
ковской области» показаны работы В. Бошенятова «Аттестат 
зрелости», В. Морозова «След фашизма», Г. Сапожникова 
«Был один сын у Агафьи Ивановны», А. Стогинского «Сибир
ские просторы». Кроме этого, «19-й километр БАМа» и «Жу
равли» рекомендованы для передачи музею народного твор
чества, который сейчас создается в Суздале.

Р. КОЛОТОВКИНА, 
директор Дома народного творчества.

« С  о в х о з н ы е  н о в о с е л ь я
Шесть семей в Ново-Кривошеине праздновали на днях 

новоселье. Совхоз построил »два трехкзартирных дома в 
•кирпичном исполнении.. К ним подведен водопровод. А 
поселились в этих домах передовики труда, молодожены. 
Скоро будет, готов еще один жилой двухквартирный дом 

,на центральной усадьбе совхоза.
С. МОСИНА.

Р а б о ч и й  к и н о к л у б
При Дворце культуры «Авангард» создан рабочий 

киноклуб. Члены киноклуба приняли свой устав, избрали 
совет. На заседаниях они обсуждают проблемы, связан
ные с .кино, смотрят фильмы—новые и ставшие уже исто
рией. ^Каждый месяц работы посвящен какой-то опреде
ленной теме. Сейчас, например, идет разговор на тему: 
«Комедия — это серьезно». Просмотрены ' и обсуждены 
многие фильмы. В гостях i' клуба побывал старший науч
ней сотрудник Госфильмофонда В. Н. Андропов. Он рас
сказал немало интересного, ответил на вопросы.

В планах/ много интересных тем: «Шекспир на экра
не», «Современный 'политический фильм», «Что такое 
мультипликация», «Детектив как жанр».

С. ВЛАДИМИРОВ.

Реконструкция в порту
, В К ол п аш е вском  а э роп орту  закончена  р е ко н стр укц и я  
взл етно -по сад очн ой  полосы . Работы вела ком пл ексна я  б ри га 
да  В. А нтонова из строи те л ьн о -м о н та ж н о го  поезда №  299 
треста «Том ектрзнсстрой». ’

Теперь Колпаш евский  порт см о ж е т  приним ать больш ие 
реактивны е сам олеты . П ервый такой  рейс ож идается к  н о 
я б р ьски м  праздникам .

В. ЛАПИНА.

ческих концертах солистка
ми будут заслуженные ар
тистки РСФср певицы 
Л. Соеина и М. Васильева.

— Что интересного в ре
пертуаре концертов?

— На открытии декады- 
РУсская классика—Скрябин, 
Рахманинов, Чайковский. На 
вечерах старинной музыки— 
Бах, Гайдн, Гендель, зару
бежной музыки — Брамс, 
Кодай. Короче говоря, про
звучат лучшие произведения 
отечественной и зарубежной 
классики, а также избран
ные произведения современ
ных композиторов. Думаю, 
что и репертуар, и исполни
тели доставят любителям 
музыки немало приятных 
минут.

В о 6 х о д 
з а п р е т а

В прошлые субботу и вос
кресенье в районе железно
дорожной станции Басан- 
дайка- представители мили
ции и дружинники провели 
рейд по борьбе с нарушите
лями правил охоты. В деся
ти километрах от станции 
остановили жителей поселка 
Смена Томского района Во- 
лынко и Севастьянова. Охот
ничьих билетов при себе у 
них не оказалось, но зато у 
каждого было по убито.му 
зайцу. А ведь охота на зай
цев запрещена до 15, нояб
ря.

Когда охотничий билет 
попросили предъявить И. И. 
Лепле, который работает на 
одном из томских предприя
тий, тот подал его дружинни
кам. -ч»

— Что настреляли? — по
интересовались мы.

— Так, по мелочам.
У него оказалось девять 

подстреленных белок.
Во время рейда изъяли 9 

охотничьих ружей, 14 уби
тых белок и 5 зайцев.

Еще раз напоминаем: по
селки Смена, Заречный, 41|й 
километр, 31-й километр, 
26-й километр, «Союзплодо- 
тара», Басандайка и Меже- 
нвновка относятся к Омут- 
нинскому приписному хозяй
ству. Веяная охота здесь без 
путевок запрещена. Даже 
если имеются охотничьи би
леты. f

В. ЦВЕТКОВ,
участковый инспектор
Томского РОВД, лейте- : 

нант милиции.

Т о м ский  театр м узы ка льн ой  
ком едии о ткры вае т  18-й сезон 
премьерой спе кта кл я  Л ескова 
«Левша». В этом году в твор 
ческом  составе театра боль
ш ие изм енения.

На долж ность главного  ре
ж иссера  приглаш ен засл уж ен 
ны й  деятель и скусств  Молдав
ско й  ССР Г. М. Геловани, глав

ным балетмейстером — Э. Л. 
Голубенко, главны м  хорм ейсте
ром — в ы п ускн и ц а  М осковской  
консерватории  Л . А. Ермакова. 
Группа театра пополнилась но
выми актерам и . Это в ы п у с кн и 
ки  Кра сно ярско го  училищ а 
и скусств  Н. М аковецкая , 
В. Н ардик, А . Д ем иденко . п р и 
были и актеры  со стажем  —

В. Г. Тим онин и Н. Я. Кинд я
ков.

Кроме прем ьеры с п е кта кл я  
«Левша», том ичи  познаком ятся  
с новой работой театра «На
стоящ ий аристократ» .

НА СНИМКЕ: сцена и з  сп е к
такля  «Левша».

В. КАЗАНЦЕВ*

Зам. редактора М. В. МАЛЬЦЕВ.

„18—19 октября
Концертный зал филармонии

СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ

Первая симфония.
-  Второй концерт для фортепьяно

В программе’:
СКРЯБИН —
РАХМАНИНОВ

оркестром.
ЧАИКОВСКИИ — Увертюра-фантазия «Ромео и Джу

льетта». . <:
Исполняет Томский симфонический оркестр.
Дирижер - • заслужённый артист РСФСР Виталий КА

ТАЕВ.
Солистка — заслуженная артистка РСФСР Людмила 

СОСИНА.
Начало — в 20 часов.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 час.'

Томской городской Дом 
пионеров объявляет допол
нительный набор в кружок
фортепьяно с обязательным 
посещением хора. Обучение 
бесплатное. Прослушивание 
назначается на 19, ноября, 
на 14 .часов.

Адрес: г. Томск, ул. Та
тарская, 16.

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру- в 
центре г. Караганды на рав
ноценную в' г. Томске,

Обращаться; г. Томск, 
ул. Бела Куна, 2, кв. 49, 
после 18 часов.

Управлению механизации 
№ 1 треста «Спецстроймеха- 
низация» требуются на по
стоянную работу: газоэлек-
тросварщики, машинисты 
бульдозеров, машинисты
экскаваторов, жестянщик. 
Оплата труда сдельная.

Обращаться по адресу:

г. Томск,’ п,р. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству, 
или пр. Фрунзе, 240-а, уп
равление механизации № 1, 
проезд троллейбусом, авто
бусом № 2, трамваями 
№№ 1 и 3 до остановки 
«Троллейбусный парк».

Колл ектив  каф едр обще
ствен ны х  н а у к  Т ом ского  п о 
л и те хни че ско го  и н сти тута  
вы раж ает глубокое  соболез-: 
нование д оценту Б ел ьтю ко
вой Е. П. по поводу смерти 
ее м уж а

ИВАНЦОВА 
Вадима Павловича.
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